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КАК РОССИЯН ЗАВЛЕКАЮТ В ФИНАНСОВЫЕ ПИРАМИДЫ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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ЛИЧНЫЕ ДЕТИ 
ОТЛИЧНЫХ РОДИТЕЛЕЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат РФ, член 
Общественной палаты Москвы

Владимир Путин на совещании с руковод-
ством страны в этот вторник: «Оценка проис-
ходящих событий должна быть, безусловно, 
дана, и это будет сделано. Но главное сейчас 
— это решение актуальных задач». Всего во-
семнадцать слов. Но сколько в них скрыто 
внутреннего драматизма, хорошо понятного 
тем, кто может, и тем более должен, стать 
частью этих президентских «оценок». Когда 
происходит политическое ЧП такого масштаба 
— или, во всяком случае, такой степени болез-
ненности, — как сейчас, у любого человека 
начинают работать инстинкты: разрешить все 
немедленно, исправить все прямо сейчас, 
разрулить все как можно скорее. Но подда-
ваться инстинктам следует далеко не всегда. 
Качество решения задачи важнее скорости 
попыток ее решения. 

Исходя из этого и зная управленческий 
стиль Путина, я готов сделать следующий про-
гноз. Не знаю, как скоро ВСУ будут выбиты с 
захваченных ими кусков «старой» территории 
России. Это, разумеется, следует сделать как 
можно быстрее (простите мне это логическое 
противоречие, если оно есть). Но то, что на-
чалось в августе 2024 года, в этом месяце, а 
возможно даже и в этом году, не закончится. 
То, что мы наблюдаем сейчас и будем наблю-
дать в ближайшем будущем, это лишь начало 
длинной серии политических ходов и шагов, 
которая сейчас формируется в голове пре-
зидента. Владимир Путин всегда руковод-
ствовался принципом «поспешай медленно». 
Вряд ли хозяин Кремля изменит этой своей 
привычке и на этот раз. 

АВГУСТОВСКИЙ КРИЗИС 
ЗАКОНЧИТСЯ НЕ В АВГУСТЕ
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УКРОЩЕНИЕ ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ
Бутылка водки подорожает с 1 сентября 

до 340 рублей
Цены на водку и ликероводочные 

изделия опять повысятся. На сей раз 
виновата не очередная индексация акци-
зов, а подорожание спирта с 1 сентября 

почти на 9%. Росспиртпром уже уведо-
мил производителей, отправив им со-
ответствующие «письма счастья».

Рубль удивил, в считаные дни об-
валившись на внебиржевых торгах на 
8,8% — с 84,9 до 92,6 за доллар. В чем-то 
ситуация напоминает сценарий первой 
недели декабря 2022 года, когда курс 
«американца» вырос на 11,3% — на низ-
кой базе затяжного, казавшегося тогда 
бесконечным, переукрепления рубля. И 
тогда, и сейчас основным триггером ста-
ли факторы, имевшие мощный междуна-
родный резонанс: в 2022-м — введенное 
Западом эмбарго на поставки россий-
ской нефти морским транспортом, в 
2024-м — события в Курской области.

Причем свежий «курский синдром» на-
ложился на клубок иных обстоятельств. Это 
и введенные 12 июня Вашингтоном санкции 

в отношении Мосбиржи и Национально-
го клирингового центра, это и снижение 
объемов импорта из-за проблем с плате-
жами в Китай, Турцию, ОАЭ, это и сезонный 
всплеск спроса на валюту для зарубежных 
летних отпусков, это и общая структурная 
трансформация экономики в условиях санк-
ционного давления. 

Еще недавно могло показаться, что курс 
рубля обрел некое равновесное значение в 
районе 85–86 за доллар, которое сохранится 
еще долго. И вот после двух месяцев относи-
тельной стабильности он вновь подтвердил 
свои исторические свойства — волатиль-
ность, непредсказуемость, склонность к 
девальвации. 

«КУРСКИЙ СИНДРОМ» РУБЛЯ
Российская валюта резко ослабла 

за последние дни
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В последние несколько лет хорошим тоном для воспитанного 
человека стало выключать звук своего телефона — всегда, днем 
и ночью, просто чтобы не раздражать окружающих и самому не 
дергаться. И это не мы стали вдруг такими вежливыми, просто 
иначе невозможно: уведомления сыплются со скоростью каши из 
заколдованного горшочка. Большинство уведомлений из тех или 
иных чатов, ставших универсальным средством коммуникации 
в быту и на работе. Самое время подумать, сказать ли наконец: 
«Горшочек, не вари». 

Среднестатистический россиянин 
состоит в 14 группах в мессенджерах

В КАКОМ ЧАТЕ 
У МЕНЯ ЖУЖЖИТ

Читайте 3-ю стр.

Бои в Курской области начинают все 
больше напоминать охоту на технику 
и военных ВСУ. Вэсэушники пытаются 
спрятаться в лесополосах. Тем временем 
разведка активно выявляет лежки и места 
скопления врага. Из-за серьезных по-
терь домой попросились подразделения 
двух бригад ВСУ. Противник пока может 
беспрепятственно уйти в ту же Сумскую 
область, где у него сконцентрированы 
резервы.

Военные эксперты между тем предосте-
регают от шапкозакидательства: враг еще не 

отказался от атак. Нам же, судя по всему, пред-
стоит лобовое столкновение с противником, 
но уже на его территории.

Обстановка в Курской области все более 
напоминает предгрозовую. Напряжение рас-
тет, в регион прибывают все новые россий-
ские военные колонны. Все в ожидании часа 
икс. Разведывательные дроны в постоянном 
поиске противника. По выявленным целям 
сразу бьют дроны-камикадзе, ствольная и 
реактивная артиллерия.

ВСУ в постоянном режиме теряют тех-
нику, поневоле спешиваются и постепенно 

перебираются в леса. Бои превращаются в 
сафари на ВСУ. Столкновения с врагом, как 
правило, происходят по ночам. Наши военные 
активно используют тепловизоры и дроны для 
поиска групп противника. 

«ВСУ уходят в лесополосы и яры, пытаясь 
спрятаться. Технику бросают. В домах прятать-
ся бесполезно, местные сразу звонят на 112, 
и на место прибывают охотники», — сообщает 
один из курских пабликов. 

В ОЖИДАНИИ ЧАСА ИКС
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«Безлошадные» 
солдаты ВСУ 
уходят в леса 

Курской 
области, 
прячась 

от возмездия
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Бронемашина ВСУ 
уничтожена 
в Курской области.

Диверсанты из 82-й отдельной 
десантно-штурмовой бригады 

ликвидированы. Не надо было лезть.

РАЗИН НАМЕРЕН СУДИТЬСЯ 
С РОДНЫМИ ШАТУНОВА 
ДО ПОБЕДНОГО КОНЦА

«Вдова может очень сильно 
пострадать»

ГВАРДЕЙЦЫ ПРИНЯЛИ АГЕНТА «ОСОБИСТОВ» ЗА НАРКОДИЛЕРА
Суд подмосковного 

Долгопрудного вынес при-
говор двоим сотрудникам 
Росгвардии, которые по-
пытались нажиться на тор-
говце наркотиками, потре-
бовав с него 2 миллиона 
рублей за непривлечение 
к уголовной ответствен-
ности. Стражей порядка 
подвело профессиональ-
ное чутье — в роли нар-
комана выступил тайный 
агент Главного управления 
собственной безопасно-
сти МВД РФ.

Как удалось выяснить 
«МК», в оперативную раз-
работку «особистов» попа-
ли старший полицейский 
и полицейский-водитель 
Мытищинского отдела 

вневедомственной охра-
ны. Во время очередного 
дежурства они заехали в 
Долгопрудненский лесо-
парк и обратили внимание 
на подозрительного моло-
дого человека, который 
явно что-то искал под дере-
вьями. Блюстители зако-
на предположили, что это 
закладчик. Они посадили 
парня в служебную «Ладу 
Гранту», обыскали его, не 
нашли ничего предосуди-
тельного, но обнаружили 
в телефоне незнакомца 
точные координаты точки 
в лесопарке — так обычно 
наркоторговцам указыва-
ют на место, где находится 
тайник. Поскольку оба гвар-
дейца остро нуждались 

в деньгах (позднее они 
жаловались на низкую 
зарплату), решение не за-
держивать наркосбытчика, 
а отпустить его за взятку 
созрело быстро. Дилер 
охотно согласился. Сумму 
в 2 миллиона он назвал не-
подъемной, и в итоге сто-
роны сторговались на 83 
тысячах. Задержанный по-
звонил некоему Виталию, 
одолжил у него 70 тысяч, 
а остаток суммы добрал, 
оформив микрокредит. 
Патрульные взяли мзду и 
на радостях даже отдали 
парню 3500 рублей, чтобы 
тот смог оплатить карше-
ринг, на котором приехал в 
лесопарк. А уже через не-
сколько минут взяточников 

задержали сотрудники 
ГУСБ МВД.

Выяснилось, что «нарко-
дилер» был добровольным 
помощником сотрудников 
Управления собственной 
безопасности. Его за-
вербовали прямо у офиса 
ГУСБ на Садовой-Спасской 
улице. Мужчина согласил-
ся сыграть роль закладчи-
ка, оперативники дали ему 
координаты лесопарка в 
надежде, что «оборотни 

в погонах» попадутся на 
удочку. А звонок Виталию 
— опять же сотруднику 
ГУСБ — был сигналом к 
началу операции. 

Суд признал стражей 
порядка виновными в по-
лучении взятки и пригово-
рил каждого к 7 годам ко-
лонии строгого режима с 
лишением права занимать 
должности в правоохрани-
тельных органах в течение 
4 лет.

Дежурная бригада: Арина ШАПАРИНА, Анна РАЧИНСКАЯ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ДЕВОЧКУ, РОДИВШУЮ 
ОТ МУЖА БАБУШКИ, ПЕРВЫМ 

ИЗНАСИЛОВАЛ ДЯДЯ
Страшное продолже-

ние получила история о 
13-летней девочке, ко-
торая забеременела от 
мужа своей бабушки. На 
протяжении двух лет до 
этого ее растлевал род-
ной дядя. 

Как уже сообщал «МК», 
о диком случае стало из-
вестно сотрудникам пра-
воохранительных органов 
в январе 2024 года. Тогда 
на учет по беременности 
встала юная жительница 
Новой Москвы, которую 
растлил сводный дед 
— второй муж ее род-
ной бабушки. 64-летний 
му ж чина на другался 
над девочкой в мае 2023 
года. Беременность за-
метили только на позд-
нем сроке. Педофила 
задержали, девочка ро-
дила младенца, которого 
передали в дом малютки 

сразу после появления на 
свет.

Увы, на этом скандал не 
закончился. Выяснилось, 
что еще до дедушки над 
малышкой несколько раз 
надругался ее родной дядя! 
Это происходило с 2018-го 
по 2020-й год — сначала в 
Пензенской области, где 
тогда жила семья, а потом 
в Новой Москве. Родствен-
ник не проживал постоянно 
с сестрой и ее дочкой, но 
был частым гостем в их 
доме. Именно во время 
этих визитов педофил со-
вершал сексуальные дей-
ствия с малышкой. Более 
того, уже после того как де-
вочка забеременела, дядя 
вновь совратил ее. 

На днях 50-летнего 
развратника задержали. 
Щербинский суд удовлет-
ворил ходатайство о его 
аресте.

ХУДОЖНИЦА ПОГИБЛА, 
СЛИШКОМ СИЛЬНО РАСШИРИВ 

СОЗНАНИЕ
Художница Наталья 

Дайн скончалась в Мо-
скве при загадочных 
обстоятельствах. Семья 
предполагает, что всему 
виной ее увлечение ми-
стицизмом.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в квартире на Боль-
шой Серпуховской улице, 
где 56-летняя художница 
жила с мужем и дочерью. 
Тело женщины утром об-
наружили родственники. 
Перед собой Наталья по-
ставила одну из своих 
психоделических работ. 
Характер травм позво-
лил предположить, что 
женщина покончила с 
собой. Но родные не ве-
рят в версию суицида и 
считают, что смерть на-
ступила в результате 
неудачного применения 
полюбившейся Наталье 

индуистской практики 
для расширения созна-
ния. 

В последний год погиб-
шая тяжело переживала 
личностный кризис и ис-
кала поддержку в сообще-
стве единомышленников, 
которые практиковали 
различные восточные 
методики. Парапсихоло-
гические ритуалы долж-
ны были заново раскрыть 
творческий потенциал и 
укрепить дух женщины, 
но она только погрузилась 
в мантры и дыхательные 
практики. Неожиданно 
для всех Дайн начала го-
ворить о религии, смерти 
и боге, хотя родилась и 
выросла в светской се-
мье. Она практически не 
рисовала, но если это 
происходило, то картины 
имели психоделический 
оттенок.

ЭЛЕКТРОННАЯ ОЧЕРЕДЬ 
В «БУТЫРКУ» ОКАЗАЛАСЬ 

ДЛИННЕЕ, ЧЕМ ЖИВАЯ
Адвокаты стали сооб-

щать о трудностях до-
ступа в московские СИЗО 
(особенно в «Бутырку»). 
Это связано с тем, что 
в ряд изоляторов элек-
тронная запись теперь 
возможна только через 
портал «Госуслуги». 

Как стало известно 
«МК», первые жалобы 
стали поступать от ад-
вокатов, которые не 
смогли попасть в СИЗО 
№2 «Бутырка». Раньше 
записаться можно было 
по электронной очере-
ди через услугу «ФСИН-
визит». Однако в настоя-
щий момент этот сервис 
прекратил работу, и за-
пись адвокатов возможна 
только через «Госуслуги». 
На нем же свободных мест 
на ближайшие два месяца 
нет. Занять место в листе 
ожидания (как это было на 
сайте «ФСИН-визит») не-
возможно. По живой оче-
реди в день могут пройти 
в среднем 8–10 человек. В 
итоге десятки адвокатов 
целый день проводят у 

«Бутырки» в надежде, что 
попадут, но так и уходят 
ни с чем. 

Защитники отмечают: 
в СИЗО №2 более 40 ка-
бинетов, которые отре-
монтированы и стабильно 
функционируют. Однако 
сотрудники почему-то в 
часть этих помещений не 
допускают. 

Еще одна жалоба: адво-
катам стали отказывать 
в посещении их подза-
щитных, если у них нет 
при себе разрешения 
(уведомление) от сле-
дователя. Нескольким 
защитникам на днях от-
казали в проходе, ссыла-
ясь на отсутствие бумаги. 
Напомним, что Консти-
туционный суд признал: 
адвокатам не нужно раз-
решение следователя 
для того, чтобы попасть 
в СИЗО. 

Правозащитники на-
мерены просить УФСИН 
устранить нарушения и 
вернуть работу сервиса 
по записи в электронную 
очередь. 

СРЕДИ ТЮРЕМЩИКОВ ПОЯВЯТСЯ 
ХРУСТАЛЬНЫЕ ГЕНЕРАЛЫ

Ориги-
нальный по-
дарок для 
генералите-
та решил за-
купить центр 
госимуще-
ства и хо-
зяйственно-
го бытового 
обеспечения 
Федераль-
ной службы 
исполнения 
наказаний. 
На портале 
Госзакупок 
появился тендер на при-
обретение… хрустальных 
погон!

Как стало известно «МК», 
всего заказано 15 пода-
рочных наборов. Десять 
комплектов — погоны для 
генерал-майора, 5 — для 
генерал-лейтенанта. Опи-
сание «лычек» дано доста-
точно подробное: высота 
137 мм, ширина 51 мм, 

толщина 10 
мм. Дизайн-
макет полос 
на погонах 
предложено 
разработать 
подрядчи-
к у  с а м о -
стоятельно. 
Храниться 
сокровище 
дол ж но в 
бархатной 
темно-синей 
упаковке. 

Отметим, 
что началь-

ная цена партии состав-
ляет 453 тысячи 499,9 
рубля, хотя на различных 
интернет-сайтах суве-
нирной продукции можно 
найти погоны и подешевле 
— по 17–18 тысяч рублей 
за штуку. Кстати, ранее ни 
одно ведомство объявить 
тендер на изготовление 
подобных подарков не до-
думалось.

ЗАЖИГАТЕЛЬНАЯ ВЕЧЕРИНКА ПОДРОСТКОВ 
ПЕРЕРОСЛА В ПОЖАР

Печально закончилось 
для компании подростков 
празднование дня рожде-
ния в коттедже в элитном 
коттеджном поселке под 
Истрой. Пытаясь разжечь 

камин, моло-
дые люди не 
рассчитали 
дозу горючего, 
в результате 
чего вспыхнул 
пожар. Два че-
ловека полу-
чили сильные 
ожоги.

Как стало из-
вестно «МК», 
несчастье про-
изошло позд-
но вечером во 
вторник. Друзья 
собрались от-
метить 17-летие 
юноши (взрос-
лые тактично 
удалились, 
предоставив 
тинейджерам 
свободу дей-
ствий). В особ-
няке его роди-
телей к вечеру 
похолодало, и 
молодые люди 
решили разжечь 

камин. Однако легковос-
пламеняющаяся жидкость 
выплеснулась на ковер, 
опалив нескольких участ-
ников вечеринки. Одни в 

отчаянии пытались само-
стоятельно потушить пла-
мя, другие повезли в боль-
ницу 17-летнюю девушку, 
которая получила тяжелей-
шие ожоги. Сразу вызвать 
«скорую» и пожарных никто 
не догадался. Лишь когда 
стало понятно, что само-
стоятельно справиться с 
пожаром не удается, ребята 
позвали на помощь соседа. 
Тот увидел, что именинник 
тоже сильно обгорел, и по-
звонил медикам, а заодно и 
пожарным. Огнеборцы по-
тушили огонь достаточно 
быстро, но гостиная все же 
выгорела полностью.

Подростки признались, 
что боялись гнева взрослых 
и потому не стали сразу же 
звонить в службу спасения. 
Виновник торжества и его 
подруга находятся в реа-
нимации, их состояние оце-
нивается как тяжелое. Как 
сообщила руководитель 
пресс-службы прокуратуры 
Московской области Екате-
рина Короткова, расследо-
вание всех обстоятельств 
произошедшего находится 
на контроле у органов про-
куратуры.

telegram:@mk_srochno

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Наталья Дайн — российская художница. 
Почетный член Международного союза 
художников-анималистов, Евразийского 
союза художников, Арт группы «РУСИЧИ». 
Обладательница множества премий и 

наград. Основ-
ным ее стилем 
была классиче-
ская живопись. 
Наталью осо-
бенно интересо-
вала тема ре-
презентации 
преемственно-
сти поколений и 
культурной па-
мяти народа, на 
которую ее вдох-
новляла история 
родного края — 
сибирского Ир-
кутска. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

сибирског
кутска.Одна из работ художницы.
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Статистики по зачистке про-
тивника в лесах нет, так как счет 
убитым боевикам ВСУ никто не 
ведет. По некоторым данным, 

за сутки только спецназ отправляет к Бан-
дере до 150 бойцов противника. 

Сообщается о том, что много мертвых 
вэсэушников остается в лесополосах, где 
прячутся лишенные бронемашин группы 
украинских военных. Такую тактику годами 
применяли потерянные в карпатских лесах 
бандеровцы, напоминают эксперты.

Боевой настрой, который наблюдался у 
украинских военных в первые дни вторжения, 
похоже, начинает их покидать. Так, подраз-
деления 80-й и 82-й бригад ВСУ вымолили 
у своего командования отвод из Курской 
области в связи с серьезными потерями. 
Пока, уверяют эксперты, у противника есть 
возможность сбежать домой, но органи-
зовать введение больших резервов уже не 
представляется возможным из-за блокиро-
вания зоны боевых действий нашей авиацией 
и артиллерией. 

Тем не менее, как утверждает военный 
эксперт, бывший спецназовец Александр 
Арутюнов, враг кое-где не оставил попыток 

продвижения вперед. Он сосредоточил свое 
внимание вокруг населенного пункта Коре-
нево в надежде прорвать там нашу оборону, 
выйти на дорогу Коренево — Рыльск и отре-
зать Рыльск от Льгова. Кроме того, враг будет 
пытаться соединиться со своими резервами, 
которые пока не переходили границу и на-
ходятся в районе Теткина и Глушкова. 

«Если эта группировка соединится, то 
однозначно будет представлять большую 

угрозу Рыльску, — считает бывший спецна-
зовец. — Я ни в коем случае не говорю, что 
тогда все... Даже если это случится, Рыльск 
все еще можно будет снабжать через Же-
лезногорск и Хомутовку, к нему можно будет 
подтягивать резервы, если понадобится, не 
дай бог, можно будет эвакуировать мирных 
жителей и т.д. Да, это создаст предпосылки к 
угрозе тяжелых боев за Рыльск, но это никак 
не означает потери населенного пункта. Он 

не будет отрезан и не будет окружен». 
Арутюнов напомнил, что делали отряды 

ВСУ, захватывая участки автодорог: «Что де-
лает противник, оседлав дороги, по которым 
перемещаются автомобили с гражданским 
населением? Если кому-то неизвестно, то 
сегодня нами были получены видео, кото-
рые показывают, что противник в букваль-
ном смысле расстреливает гражданские 
автомобили и добивает находящееся там 
гражданское население. Допускать этого 
нельзя, надеюсь, и не допустят». 

По мнению эксперта, ВСУ, «опираясь на 
собственный укрепленный район в Сумской 
области (он уже готов и хорошо укреплен)... 
имеют все возможности организованно 
отойти в этот район, сесть в глухую оборону, 
которую нам придется прорывать в лоб».

По словам военного эксперта, бывшего 
офицера американской армии Станислава 
Крапивника, в операции по разгрому груп-
пировки ВСУ в Курской области многое будет 
зависеть от того, будет ли заблокирован 
район боевых действий и сможет или нет 
противник перебрасывать туда резервы из 
Сумской области. Кроме того, важный фак-
тор — уровень подготовки личного состава 
частей ВСУ. 

— Даже если такой хорошо подготовлен-
ный укрепленный район ВСУ существует в 
Сумской области, то мы можем не вытеснять 
противника к нему, а отрезать. Сначала уни-
чтожить группировку из трех бригад, которая 
зашла на нашу территорию, а потом уни-
чтожать остальные группировки противника 
на границе, растягивая его силы. Лобовая 
атака — это не самая лучшая идея, лучше 
обходить, — рассказал эксперт. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Как сообщили немецкие издания, к 
подрыву «Северных потоков» мо-
гут быть причастны три украинских 
инструктора по дайвингу. Эксперты 
неоднократно отмечали, что подрыв 
газовых труб на большой глубине — 
задачка для опытных диверсантов. 
А тут вдруг дайверы, пусть даже и 
украинские. Чем же они привлекли 
внимание властей ФРГ?

Немецкие издания Süddeutsche Zeitung, 
Die Zeit и ARD сообщили, что прокуратура 
Германии выдала ордер на арест украинско-
го инструктора по дайвингу Владимира, по-
дозреваемого в причастности к подрывам 
трубопроводов. Выяснилось, что власти ФРГ 
еще в конце июня подали в Польшу запрос 
о выдаче мужчины, однако польские власти 
не отреагировали на запрос. Следователи 

вышли еще на нескольких человек, украинцев, 
которые работали инструкторами подводного 
плавания в киевской школе Scuba Family. Со-
гласно данным о работавших в Scuba Family 
сотрудниках, в материале речь идет о Евгении 
Успенском, его жене Светлане Успенской и 
Владимире Журавлеве. Предполагается, что 
они приехали на фургоне «Ситроен» к бере-
гу на острове Рюген, где пересели на яхту 
«Андромеда» и выехали к местоположению 
«Северных потоков», после чего совершили 
диверсию. 

На самой странице Scuba Family, основа-
телями которой были Успенские, последним 
выложен пост, в котором обозначается их 
позиция. В нем заявлено, что они «борют-
ся с врагом, собирают деньги, волонтерят, 
сражаются онлайн и офлайн». 

Из страницы школы дайвинга легко 

выйти на всех подозреваемых. Так, Евге-
ний Успенский предпочитает называть себя 
Фолгатом, и именно так он и записан в со-
циальных сетях. Попал в дайвинг благодаря 
своему двоюродному дяде, Юрию Михай-
ловичу, заслуженному тренеру Украины, 
мастеру спорта и водолазу первого класса. 
Благодаря ему, как сообщает Евгений, он уже 
в 8 лет начал нырять с аквалангом. Сейчас 
помимо большого количества пройденных 
курсов по дайвингу он также является во-
долазом второго класса 1–2-й группы спе-
циализации. Это значит, что в числе прочего 
Успенский должен был знать об устройстве 
подводных трубопроводов и уметь работать 
с ними. Также у него есть сертификат на по-
гружения с ребризером — такие аппараты 
используют военные водолазы, так как они 
не оставляют пузырьков на поверхности 

воды. Судя по перечню пройденных им кур-
сов, он может погружаться на глубину до 90 
метров. Из страниц Евгения в социальных 
сетях становится понятно, что он занимает 
антироссийскую позицию: страница пестрит 
различными шутками про русских. 

Светлана Успенская пришла в дайвинг 
из-за «беспокойства за Фолгата». Первый 
свой курс по дайвингу она окончила в 2000-х. 
В 2010-м они вместе с мужем основали пер-
вый дайверский форум DIVE TEAM. Согласно 
социальным сетям, у Светланы есть дочь, с 
которой она проживает в Киеве. Однако в 
Киеве, судя по всему, они пребывают мень-
шую часть времени — за 2023 год Светлана 
побывала как минимум в Испании и на Азор-
ских островах. При этом, несмотря на свои 
путешествия, она придерживается крайне 
проукраинской позиции. В своих социаль-
ных сетях она выложила совместную фото-
графию с боевиками «Азова» (организация 
признана террористической и запрещена 
на территории РФ) с подписью «Как будто 
свет включили в темноте этого дня». Кроме 
того, она занималась сбором средств на 
оборудование для ВСУ. 

Что касается ее причастности к делу, 
Успенская сообщила журналистам: в сентя-
бре 2022 года у нее был отпуск в Болгарии, 
так что она не имеет никакого отношения к 
событиям двухлетней давности. Да и дайвер-
ских регалий у нее поменьше, чем у мужа. 

Владимир Журавлев — именно тот че-
ловек, на которого выписала ордер на арест 
прокуратура Германии, и именно о нем из-
вестно меньше всего. Согласно информации на 
сайте Scuba Driver, он был больше техническим 
дайвером. У него сертификат «газ-блендера», 
человека, который замешивает дыхательные 
смеси для погружения. Также он занимается 
обслуживанием и ремонтом оборудования 
для дайвинга. Долгое время он проживал в 
Польше, где работал в местной отопительной 
компании. По данным польской прокуратуры, 
в начале июля Владимир уехал из Польши на 
Украину. Журавлев женат, у него есть сын. 

Напомним, что диверсия на «Север-
ных потоках» была совершена 26 сентября 
2022 года на территории экономических 
зон Дании и Швеции. Так что на поиск по-
дозреваемых прокуратуре Германии пона-
добилось два года. Зато каких нашли — и 
профессиональные дайверы, и украинские 
ультрапатриоты! 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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Начну с будущих внутриполи-
тических решений президента 
РФ — их общие очертания, на 
мой взгляд, гораздо легче пред-

сказать. Современная российская полити-
ческая действительность — да и весь на-
копленный человечеством управленческий 
опыт — знает много самых разных типов 
начальника. Есть начальники, которые с лег-
костью сдают своих подчиненных. Есть 
начальники-самодуры, у которых «семь пят-
ниц на неделе» и которые сами не знают, 
чего хотят. Есть начальники-истерики, ко-
торые прикрывают свое собственное управ-
ленческое бессилие криками и руганью в 
отношении тех, кто от них зависит. 

Ни в коей мере не желая делать ВВП ком-
плименты (он в них точно не нуждается), хочу 
констатировать то, о чем прекрасно знают 
те, кто входит в ближний и даже дальний круг 
президента: Путин представляет собой тот 
тип начальника, который является наиболее 
комфортным для подчиненных. Президент 
очень лоялен к тем, с кем он работает. Путин 
не любит менять кадры. Путин склонен от-
носиться с доверием к тем, кто доказал, что 
он достоин этого доверия. Путин не сдает 
своих. Путин не бросит лояльных членов 
своей команды на политическое «растер-
зание», дабы прикрыть себя и снять с себя 
ответственность. Но все это вместе взятое 
не отменяет того факта, что иногда глава 
государства просто вынужден, да что там 
«вынужден» — обязан принимать жесткие 
кадровые и структурные решения. Расшиф-
рую то, что и так понятно всем, кто входит в 
политические круги: употребленное Путиным 
слово «оценка» — это эвфемизм, который 
стоит в одном ряду с другими, более понят-
ными эвфемизмами, такими, например, как 
«разбор полетов» с последующими кадро-
выми или структурными выводами. 

Принципиально не хочу заниматься спе-
куляциями на тему того, кто и когда может 
стать частью этих «выводов». Зато у меня есть 
общее соображение по поводу того, как именно 
Путин будет их делать. Для ВВП неприемлемы 
кадровые перестановки с позиции политиче-
ской слабости. Он осуществляет кадровые 
перестановки только с позиции политической 
силы. Конкретный пример. После попытки 
мятежа в июне прошлого года российская 
управленческая вертикаль находилась, как бы 

это повежливее сформулировать, в не самом 
лучшем состоянии. По престижу власти был 
нанесен, как в тот момент казалось, сокруши-
тельный удар. От Путина ждали немедленных 
кадровых перестановок в официальных сило-
вых структурах. А украинские и западные «экс-
перты» (или эксперты без кавычек — такие там 
тоже есть) с удовольствием выдавали прогнозы 
о том, как президент РФ станет фактически по-
литическим заложником либо той, либо другой 
группы силовиков. 

Что случилось по факту, известно сейчас 
всем. Никаких немедленных кадровых пере-
мен на олимпе российской государственной 
власти не последовало. Путин отказался 
играть по чужим правилам, а вместо это-
го занялся постепенным восстановлением 
полной управляемости системы и престижа 
власти. Кадровые перестановки, затронув-
шие высшее руководство Министерства 
обороны, произошли только тогда, когда 
обе эти задачи были полностью решены, а 

события 2023 года стали казаться «древней 
историей» или и вовсе чем-то нереальным. 
При этом новым министром обороны РФ стал 
не какой-то там «силовик, который конкури-
рует с другим силовиком», а очень жесткий и 
компетентный «штатский», ориентирующий-
ся исключительно на президента. 

Ну и еще один штрих, о котором, соб-
ственно, нет никакой необходимости напо-
минать: стартовавшая в конце апреля серия 
громких арестов в военном ведомстве. Си-
ловикам, которые в какой-то момент решили, 
что они самые сильные, самые крутые и что 
им море по колено, самым убедительным 
образом напомнили: главным источником и 
носителем силы в мире российской полити-
ки является президент. А тем, кто начинает 
зарываться — и в смысле нелояльности, и в 
смысле управленческой некомпетентности и 
злоупотреблений, — не стоит удивляться не-
запланированным поворотам в их судьбах. 

То, что произойдет в структурах 

российской власти дальше, точно не бу-
дет калькой того, что уже произошло после 
предыдущих громких потрясений. Однако 
общий путинский политический алгоритм не 
изменится. ВВП не будет принимать кадро-
вые и структурные решения под давлением, 
он никому не позволит себе что-то навязать. 
Решения будут приняты в тот момент и при 
тех обстоятельствах, которые Путин сочтет 
наиболее политически выигрышными. То же 
самое, кстати, относится и к отношениям с 
Украиной. В Киеве заявили: мы сделали то, 
что сделали, для того чтобы улучшить свои 
переговорные позиции и осуществить взаи-
моприемлемый обмен. Ну-ну, как же! 

«О каких переговорах вообще может 
идти речь с людьми, которые без разбора на-
носят удары по мирным людям, по граждан-
ской инфраструктуре либо пытаются создать 
угрозы для объектов ядерной энергетики? О 
чем с ними вообще можно говорить?» — этот 
путинский тезис ни в коем случае нельзя 
воспринимать просто как политическую ри-
торику. Сейчас, возможно, не самый удачный 
момент для того, чтобы напоминать о знаме-
нитом путинском высказывании 1999 года: 
«Мы будем преследовать террористов везде. 
В аэропорту? — в аэропорту. Значит, вы уж 
меня извините, в туалете поймаем — мы и 
в сортире их замочим, в конце концов. Всё, 
вопрос закрыт окончательно». Но думаю, что 
эти слова достаточно адекватно передают 
нынешний психологический настрой ВВП. 

Конечно, Путин — это прагматик, пони-
мающий необходимость принимать решения 
— иногда очень неприятные решения, — ис-
ходя в первую очередь из обстановки «на 
земле». Однако и прагматизм, и та самая 
обстановка «на земле» тоже говорят о том, о 
чем я уже сказал: Путин не будет вести пере-
говоры с позиции слабости — только с по-
зиции силы. И это не бравурное «враг будет 
разбит, мы всех победим!». Это намек на то, 
что впереди Россию ждут не только кадровые 
решения, которые затронут лишь высокопо-
ставленных лиц. Сразу дисклеймер: нет, это 
не намек на мобилизацию. Я, честно, не знаю, 
какие именно решения общенациональной 
значимости примет Путин. Но они будут. 
Характер украинского военного конфликта 
(термин «конфликт на Украине» уже не от-
ражает сути происходящего) безвозвратно 
изменился. И это потянет за собой (поправка: 
уже тянет!) все остальное. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.

...ЗАКОНЧИТСЯ НЕ В АВГУСТЕ
Президент и армия. 
Кадр из новогоднего 
обращения к народу. 
31.12.2023.

ДАЙВЕРЫ-ПОДРЫВНИКИ-ЛЮБИТЕЛИ
Выяснились подробности о подозреваемых 

в подрыве «Северных потоков»

Владимир Журавлев назначен 
немецким правительством 

главным виновным за подрыв 
«Северного потока».

Захваченная бронемашина ВСУ 
«Roshel Senator» канадского 
производства.

КРИЗИС

В ОЖИДАНИИ 
ЧАСА ИКС
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Дайверы-волонтеры Светлана и Евгений Успенские 
попали в соучастники.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

РЕКОРД

НУ И НУ!

НАХОДКА

ПРОБЛЕМА

САДОВОД ВЫРАСТИЛ УНИКАЛЬНУЮ ОРХИДЕЮ НА 159 ЦВЕТКОВ

РОССИЯНКА, ПОШЕДШАЯ ЗА ГРИБАМИ, ПРОВЕЛА НОЧЬ С МЕДВЕДЕМ

ИНГУШЕТИЯ ПОПОЛНИЛА СВОЮ КОЛЛЕКЦИЮ ДОИСЛАМСКИХ «МЕГАЛИТОВ»

ХАБАРОВСКИЕ ГРУЗЧИКИ ПОЛГОДА РАБОТАЛИ БЕЗ ЗАРПЛАТЫ

Любитель цветов Кевин 
Инглиш (Канада) по-
бил свой собственный 
рекорд по количеству 
цветков на орхидее, вы-
растив растение со 159 
цветками. «Я хотел побить 
свой предыдущий рекорд 
по количеству цветков на 
моноподиальной орхидее, 
чтобы расширить границы 
достижений и установить 
новый эталон», — заявил Ке-
вин. Первоначально рекорд 
был установлен китайцем 
Ши Юаньфэном — в 2014 
году он вырастил орхидею с 
91 цветком. Карен Бартлетт 
(Великобритания) завоевала 
титул рекордсменки в 2016 
году, вырастив 106 цветков, 
а Кевин побил рекорд в 
2023 году со 131 цветком. И 

теперь он победил сам себя. 
Моноподиальная орхидея — 
это орхидея, которая растет 
вертикально из одного 
стебля, образуя листья и 
цветы... У орхидеи Кевина 
бледно-розовые цветки с 

более насыщенными розо-
выми пятнами на лепест-
ках. На каждом стебле по 
нескольку цветков, и все они 
грациозно свисают, образуя 
непревзойденную цветочную 
композицию.

Женщина, пошедшая 
за грибами на Камчат-
ке и пропавшая, после 
поисковой операции в 
несколько часов обнару-
жена живой. Она пришла 
домой на следующее утро 

и рассказала, что в лесу 
ее задержал медведь. По 
словам пострадавшей, она 
пошла в лес с друзьями и 
отбилась от компании. Не 
успев добраться до дома, 
она встретила медведя, ко-

торый загнал ее на дерево. 
На нем, под наблюдением 
мохнатого хозяина леса, 
женщине и пришлось про-
вести всю ночь; к утру зверь 
ушел, а она смогла вернуть-
ся домой. 

В Джейрахско-Ассинском 
музее-заповеднике 
(Ингушетия) обнаружили 
ранее не зафиксирован-

ный памятник древней 
архитектуры — каменное 
святилище, построенное 
в доисламский период 

истории этой земли. В 1,2 
км от башенного комплек-
са Нижний Пуй найдена 
столпообразная культовая 
постройка. Когда-то над 
этой языческой «часовней» 
была двускатная крыша 
из сланцевых плит, но она 
обрушилась, сохранились 
только монументальные 
стены. Такие святилища в 
первом тысячелетии нашей 
эры сооружались в местах, 
где человек погиб от удара 
молнии, гласит ингушское 
устное предание. Находка 
будет внесена в перечень 
выявленных объектов куль-
турного наследия региона, 
сообщили в пресс-службе 
заповедника. 

В Комсомольске-на-
Амуре (Хабаровский край) 
четверо мужчин с дека-
бря 2023-го по май 2024 
года работали в грузовом 
пароходстве, не получая 
зарплату. За это время ра-

ботодатель задолжал им 400 
тысяч рублей. О нарушении 
сообщили в прокуратуре 
края, куда в конце концов 
обратились работники.  Суд 
удовлетворил иск грузчиков 
и обязал перевозчика вы-

платить им задолженность 
по зарплате. Интересно, что 
решение «просто перестать 
грузить бесплатно» пришло в 
голову мужчинам лишь через 
полгода мытарств — вот что 
значит добросовестность! 

Антон Силуанов, министр финансов РФ:

«Куда вложиться? В первую очередь в себя и свою семью. 
Второе — если вы хотите вложиться вдолгую — это могут 
быть государственные бумаги с фиксированной доходностью. 
Сейчас доходность от таких бумаг высокая, и она сохранится 

на протяжении всего срока действия».
Более рисковым людям глава Минфина посоветовал открыть индивиду-
альный инвестиционный счет, вложиться в ценные бумаги на финансовом 
рынке. «Там доходы могут быть выше, но, соответственно, и риск выше», — отме-

тил Силуанов в ходе своего выступления на X Всероссийском молодежном образовательном 
форуме «Территория смыслов».

ЦИТАТА

ПРОЩАНИЕ
Похороны первого 
секретаря ЦК ВЛКСМ 
Виктора Мишина пройдут 
в четверг, 15 августа, в 
Москве. Прощание с лиде-
ром главной молодежной 

организации Советского 
Союза состоится в 12.00 на 
Троекуровском кладбище. 
Виктор Максимович Мишин 
скончался 12 августа на 
82-м году жизни в Москве. 

Он стоял у руля ВЛКСМ с 
1982-го по 1986 год. На-
гражден орденом Трудового 
Красного Знамени, орденом 
Дружбы народов, орденом 
«Знак Почета».

ПРАЗДНИК

БЕЛОРУСЫ ЗАКИДАЛИ ДРУГ ДРУГА ПОМИДОРАМИ
Традиционный фести-
валь «Ивьевский по-
мидор» прошел в бело-
русском городе Ивье, 
который называют 
неофициальной томат-
ной столицей Беларуси. 
В ходе фестиваля состоя-
лись настоящие томатные 
бои. Битву помидорами, 
которая называется «Ивье-
де-томатейро», считают 
главной изюминкой феста. 
Происходящее чем-то 
напоминает знаменитое ис-
панское томатное побоище 
«Ла Томатина», хотя тут есть 
местные особенности. При-
мечательно, что в первые 
годы (начиная с 2017 года) 
бои проводили не томата-
ми, а красными шариками, 
наполненными водой. Од-

нако потом перешли на на-
стоящие помидоры — и все 
стало значительно веселее. 

Участники боев надевают 
защитные плащи, чтобы не 
испачкаться.

Жюри премии Fine Art Photography Awards (FAPA) определилось с победите-
лями 2024 года в различных категориях. Лауреатов выбирали среди тысяч ра-

бот, присланных профессиональными фотографами из разных стран мира. На фото 
представлены потрясающие пейзажные снимки из самых красивых уголков Земли, кото-
рые запечатлел объектив талантливых фотографов.
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СЕГО ДНЯ

Реакция на дельное, спокойное пред-
ложение Министерства просвещения по-
трясла: родительская общественность вдруг 
возмутилась и стремительно перешла от 
критики к заметно истеричным воплям. По-
чему же родители не хотят, чтобы им помогли 
советами?

В июле министр Сергей Кравцов расска-
зал, что Министерство просвещения России 
разработает рекомендации для родителей 
по воспитанию детей: «Мы примем програм-
му для родителей, которую назовем «От 0 
до 18», чтобы каждый родитель знал, имел 
рекомендации, как что делать, как быть. 
Фактически рекомендации на каждый день, 
как заниматься воспитанием ребенка».

Сборник, по словам министра, будет 
содержать практические советы, подготов-
ленные ведущими специалистами в области 
педагогики и психологии, ссылки на до-
полнительную литературу, предложения по 
совместным активностям с детьми каждого 
возраста и другие полезные материалы. Эти 
рекомендации планируется опубликовать в 
открытом доступе, чтобы каждый желающий 
мог их изучить.

Вне оценки контента, который еще не 
представлен публике, само предложение 
не способно вызвать бурной реакции. По 
крайней мере, я так полагал. Будут опубли-
кованы советы, и что же в этом плохого? Кто 
захочет, воспользуется, кому не интересно, 
проигнорирует. Но реакция была бурной и 
даже агрессивной.

Агрессию я почувствовал на себе в ходе 
теле- и радиоэфиров. Представители ро-
дительской общественности практически 
мгновенно переходили к обвинениям на 
повышенных тонах. Само наличие реко-
мендаций по воспитанию они восприняли в 
штыки, увидев в них «вторжение в семью» и 
«принижение авторитета родителей».

В Сети комментаторы не стеснялись в 
выражениях, изливая кипение своих эмоций: 
«Еще какая-то гнида мне будет указывать, 
как мне воспитывать моего собственного 
ребенка, ага», — и это еще одна из самых 
мягких формулировок, ибо родители не 
брезговали и непечатными выражениями.

Публичные представители родитель-
ского сообщества были более корректными, 
но также выражали неприятие: «Государство 
нам не доверяет, ставит под сомнение ро-
дительскую компетентность. Это выгля-
дит как очередная попытка вмешаться в 
жизнь семьи: учить, как правильно делать. 
Со стороны родителей это может вызвать 
непринятие».

Пытаясь понять критиков, я задавал им 
вопросы: в чем именно они видят угрозу? 
Почему идея публикации рекомендаций так 
травмирует их? Общий мотив ответов: «Не 
надо нас учить! Мы сами знаем, как воспиты-
вать своих детей. У нас и без рекомендаций 
все прекрасно».

Забавно было наблюдать, как отдельные 
агрессивные спорщики аргументировали 
свой родительский профессионализм. Одни 
утверждали, что читали Бенджамина Спока и 
твердо знают, что делать. Другие говорили, 
что читали Бенджамина Спока и понимают, 
сколько человеческих судеб искалечила 
его книга, которую следует немедленно за-
претить. Одни высокомерно заявляли, что 
проштудировали Макаренко и используют 
его методики, другие возмущались, что до 
сих пор кто-то пытается воспитывать детей 
по его «допотопным» книгам. Но при любых 
базовых знаниях и взглядах на педагогику 
все сходились во мнении, что советам в 
воспитании не место — родители как-нибудь 
обойдутся без советчиков, поскольку всё 
знают.

Ну что ж, примем эту точку зрения, при-
знаем по умолчанию родительскую ком-
петентность и посмотрим на результаты 
воспитания детей отличными родителями. 

Институт возрастной физиологии Рос-
сийской академии образования констатиру-
ет: 40–60% сегодняшних первоклассников 
не готовы к обучению, у них… не сформиро-
вана речь. Да-да, не мигранты, а российские 
дети не умеют говорить. У них бедный сло-
варный запас — вместо обычных прежде и 
необходимых для обучения в первом классе 
трех тысяч слов не набирается и тысячи. 
Дети не умеют развернуто отвечать на во-
просы и правильно их задавать, не могут 
пересказать текст.

А еще есть проблемы с мелкой мо-
торикой — в свои семь лет дети не могут 
завязать шнурки. Кроме того, учителя от-
мечают низкую концентрацию внимания, 
отсутствие навыков самообслуживания, 
непонимание и, соответственно, неприятие 
правил и требований.

Еще жестче результаты воспитания ил-
люстрирует статистика детской преступно-
сти. В 2022 году (данные на последующие 
годы пока недоступны) предварительно 
расследовано 30 469 преступлений, со-
вершенных несовершеннолетними или при 
их соучастии, возбуждено 8573 уголовных 
дела. Руководитель Следственного комитета 
России РФ Александр Бастрыкин сообщал, 
что в 2023 году зафиксирован рост престу-
плений с участием подростков, их стало на 
треть больше.

Весной нынешнего года МВД сообщило 
об увеличении числа совершенных детьми 
киберпреступлений в 74 раза!

Парадоксальная ситуация — родите-
ли «сами с усами», родители доподлинно 
знают, как воспитывать своих детей, ро-
дители не нуждаются в советах, а резуль-
таты воспитания, мягко говоря, несколько 
разочаровывают. 

Может быть, всё же не все родители 
идеальны? Может быть, некоторым из них не 
помешали бы советы и рекомендации? От-
чего же родители так опасаются «вторжения в 
семью»? Могу предположить, что некоторые 
родители выстраивают глухой забор вокруг 
своей семьи потому, что за забором этим 
творится неладное.

При комплексном наблюдении условий 
жизни населения в 2022 году на вопрос о на-
личии подходящего места для игр, занятий 
или выполнения домашних заданий для их 
детей утвердительно ответили 95% роди-
телей. В молодых семьях свой уголок есть 
только у 90% детей. То есть один из десяти 
детей в молодых семьях лишен возможности 
делать домашнюю работу за подходящим 
столом.

Страшную информацию обнародовала 
детский омбудсмен Мария Львова-Белова в 
ходе «Открытого диалога» в Совете Феде-
рации в конце 2023 года. Против несовер-
шеннолетних за год совершено более 100 
тысяч преступлений, наблюдается рост пре-
ступлений против половой неприкосновен-
ности, и половина этих случаев совершается 
близкими родственниками внутри семьи. В 
2022 году было совершено 80 убийств детей 
родителями. 

В публичное поле то и дело попадают 
случаи «странного» воспитания. В июле 
многодетный отец узнал, что его сын по 
неосторожности обжег маленькую сестру, 
когда играл со свечой. В качестве меры вос-
питания мужчина облил школьника спиртом 
и поджег.

Мать троих детей из Хабаровска била их 
и как минимум один раз заперла их в доме без 
еды и воды на трое суток. В Ноябрьске Ямало-
Ненецкого автономного округа 41-летняя 
мать «в воспитательных целях» изнасиловала 
сына двумя «игрушками для взрослых». В 
Краснодарском крае женщина прилюдно 
била маленькую дочку по лицу во время про-
менада по набережной. В Красноярском 
крае 34-летняя мать четверых детей ударила 
11-летнего сына печной кочергой по голове 
и заставила выпить чистящее средство. В 
Самарской области отец жестоко избил свою 
семилетнюю дочь. В Усть-Лабинске суд при-
знал отца виновным в истязании приемного 
сына — приковывал мальчика к батарее и 
избивал.

Можно только гадать, сколько таких слу-
чаев остается вне поля зрения общественно-
сти и правоохранителей. И, конечно, каждый 
«воспитатель огнем и кочергой» будет горой 
стоять против любого «вторжения в семью», 
где он чувствует себя единовластным и все-
могущим. Любой намек на лишение его этого 
самовластия тут же вызывает деятельный 
протест, даже если речь шла всего лишь о 
рекомендациях по воспитанию.

Осторожно предположу, что резкая не-
гативная реакция на предложение Министер-
ства просвещения объясняется отношением 
некоторых родителей к своим детям как к соб-
ственности. Знакомая дама, обеспеченная и 
добропорядочная, обронила в разговоре о 
своем взрослом сыне: «Я не позволю, чтобы 
мой личный ребенок встречался с этой не-
достойной женщиной». Впрочем, вероятно, у 
каждого есть история о знакомых, в которой 
родители старательно влезают в жизнь де-
тей, порой разваливая молодые семьи. Это 
проявление все того же феномена собствен-
нического отношения к ребенку.

Но когда ребенок рассматривается как 
личная вещь, родительский суверенитет над 
которой незыблем, суверен-родитель будет 
защищать не право, но возможность безраз-
дельно владеть и управлять своей собствен-
ностью исключительно по собственному 
усмотрению. Для такого суть и смысл не в 
результате воспитания, но в самом процессе 
и в ощущении полноты власти. И сама мысль 
о том, что кто-то, пусть безлично, пусть толь-
ко в форме советов, но сможет повлиять на 
ситуацию в «удельном княжестве» семьи, для 
родителей-собственников невыносима. 

Что же делать с этой агрессией? Ничего. 
Просто знать, что она есть. И понимать, что 
именно агрессивные персонажи выдают себя 
за представителей сообщества родителей. 
Они лишь за счет своей неуемной крикливо-
сти оказываются заметными, провозглашая 
себя голосом общественности. 

На самом деле подавляющее большин-
ство родителей комплексом собственной 
гениальности не страдает, не считает себя 
безупречными и всегда абсолютно правы-
ми. Они будут только рады, если появятся 
толковые рекомендации, советы, ответы 
на вопросы.

Надеюсь, протестная кампания не бу-
дет воспринята в министерстве как про-
явление общественного мнения и работа 
над подготовкой программы «От 0 до 18» 
продолжится.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы
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Почему папам и мамам не нужны советы по воспитанию их чад

Покупать или нет ребенку защитную 
форму в школу, готовиться ли отпу-
скать его на сборы — такими вопроса-
ми задаются многие родители. Ведь 
в число обязательных предметов 
вернули основы военной подготовки. 
В новом курсе основ безопасности 
и защиты родины (ОБЗР) немалую 
часть составляют модули на военную 
тему. Применение оружия, изучение 
военной стратегии и тактики, управ-
ление БПЛА — как это все будет пре-
подаваться на самом деле?

Переподготовка учителей ОБЖ «под 
ОБЗР» идет полным ходом — до конца года 
в центре военно-патриотической и спортив-
ной подготовки обещают обучить около 9 
тысяч человек. Кроме того, к преподаванию 
военных дисциплин в школе собирались при-
влечь специалистов с боевым опытом. А пока 
наследников Ушинского учат сборке/разборке 
оружия, стрельбе, технике передвижения на 
поле боя, алгоритму поиска взрывоопасных 
предметов, эксплуатации и пилотированию 
беспилотных авиационных средств и др.

«МК» изучил приказы и официальные 
документы, касающиеся ОБЗР, и убедился, 
что, несмотря на официальное внедрение 
«нового-старого» НВП в школьную программу, 
конкретики вокруг него маловато. Прежде 
всего нет учебного пособия, которое еще 
год назад заявлялось как сотворчество ряда 
ведомств, нет и специально оборудованных 
классов и учителей. Ведь даже если 10 ты-
сяч человек подготовят, школ-то в России 
46 тысяч...

За возвращение НВП в обществе ратова-
ли целых два года. «Введение такого предмета 
в школах позволит провести планомерную 
подготовку граждан к возможному противо-
стоянию с врагом», — говорил глава Минпрос-
вещения. Депутаты Госдумы тоже голосовали 
«за», предлагая каждому школьнику учиться 
рыть окопы, камуфлироваться, составлять 
топографическую карту местности, собирать 
автомат Калашникова, предотвращать эпи-
демии, оказывать первую помощь. Позднее 
к этим обязательным навыкам прибавилось 
знание БПЛА.

 Затем появился нашумевший проект при-
каза, в котором фигурировали гранаты Ф-1 и 
РГД-5, а также эпидемии наподобие ковида и 
борьба с ними, другие биолого-социальные 
чрезвычайные ситуации. А еще пропаганда 
ЗОЖ, первая помощь, гражданская оборона 
(ГО), антиэкстремистская и антитеррористи-
ческая личностная позиция учеников и еще 
много всего.

В окончательном виде документ утратил 
расплывчатость, цели стали ясны: «сформи-
рованность представлений о роли России в 
современном мире, угрозах военного харак-
тера»... В документе говорится об основах 
обороны государства и воинской службе, 
правах и обязанностях гражданина в области 
ГО, о знаниях действий при сигналах граж-
данской обороны и др. И задачи определены: 
модули четко разбиты по группам. Среди них: 
«Основы обороны государства», «Военно-
профессиональная деятельность» (с инфор-
мацией о контрактной службе), «Элементы 
начальной военной подготовки».

В последнем разделе обращают на себя 
внимание «полевые» подпункты, утвержден-
ные совместно с Минобороны. Тут указаны 
не только беседы о воинской повинности и 
гражданской обороне, но и приобретение 
навыков в ходе учебных сборов. А на сборах 

прописаны правила обращения со стрелко-
вым оружием, основы тактической, строевой 
подготовки, военно-медицинская служба 
и др. Такие сборы будут проводиться на 
базе учебно-методических центров военно-
патриотического воспитания молодежи. 

 Из школ сообщают, что преподавание 
ОБЗР «будет вестись по новым модулям, по 
учебникам и пособиям в соответствии с ФГОС 
(федеральные образовательные стандар-
ты. — Авт.). Никаких сборов, смотров, уче-
ний не планируется, информация об этом 
не поступала.

— Да, учебника по этому предмету нет, но 
ОБЗР в расписании стоит, — говорит препо-
даватель, методист Анна Гаева. — Не берусь 
предсказывать, что дальше будет. Возможно, 
с учетом насаждаемой метапредметности 
практическую часть возьмет на себя физкуль-
тура. Вспомним метание гранаты, кроссы в 
противогазах, прохождение препятствий и 
прочие элементы боя... Пока занятия оста-
нутся теоретическими. В конце этого приказа 
от ведомственного департамента упомянуто, 
что у нас две части общего образования, по 
стандарту. Обязательная часть — это и есть 
те самые модули, школы могут сами решать, 
нужны ли им военные сборы или тактико-
стратегические занятия. Так что, думаю, в шко-
лах будут выжидать, присматриваться. Пока 
военную рубашку приобретать не стоит.

Ориентируясь на опыт других стран, 
можно заметить, что военное дело дети и 
подростки изучают в Израиле, Китае, КНДР, 
Белоруссии и некоторых других странах. Но 
и там есть особенности. 

В КНР в школах детям даются элемен-
ты НВП, основная «военная» нагрузка, в том 
числе физическая, приходится на вузы. В 
Беларуси НВП преподают в старшей школе. 
В Северной Корее, конечно, много внимания 
уделяется военной и патриотической работе, 
физподготовка в школах заточена под НВП, 
есть смотры, парады, стратегические игры. 
Но вот военные сборы — после окончания 
школы.

В остальных случаях военная подготовка 
есть только у кадетов. Это военные школы, 
классы или программы, участие в которых 
добровольное. Такое «специальное» НВП есть 
в США, Канаде, Великобритании, Австралии, у 
кадетов популярны военные игры наподобие 
«Зарницы». В Германии, Франции, Японии во-
енная подготовка в школе отсутствует. Есть 
программы с элементами ГО, первой помощи, 
основ безопасности при террористической 
атаке, и то факультативно.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ГОТОВ К БОРЬБЕ И ОБОРОНЕ
Как в школах будут проходить 
уроки НВП

Полицейские пресекли настойчивые 
попытки учительницы из Ленин-
градской области зачать ребенка от 
своего ученика. Елена Ивановна (имя 
и отчество педагога изменены. — Авт.) 
преследовала не только школьника, 
но и его семью, пытаясь навязать до-
говор донорства спермы. Отцу маль-
чика ничего не оставалось делать, как 
известить о поведении 45-летнего 
педагога компетентные органы. 

Елена Ивановна работает учителем мате-
матики и информатики в средней поселковой 
школе. Кирилл (имя несовершеннолетнего 
изменено. — Авт.) появился в ее классе еще 
четыре года назад. Ему было 13 лет. Когда он 
отучился два года, семья переехала в Санкт-
Петербург, но затем вновь вернулась в родной 
поселок. На этот раз Кирилл пошел уже в 9-й 
класс. Елена Ивановна у него больше не пре-
подавала, но неожиданно проявилась в другом 
качестве. Она вдруг стала писать парню личные 
сообщения: признавалась в любви, угрожала, 
что покончит с собой, если он не ответит вза-
имностью, а также укоряла, что тот не читает 
ее писем. За время отсутствия подростка в 
поселке Елена Ивановна написала ему целых 
12 посланий с рассказами о своих чувствах. 

Кирилл поступок не оценил и передал лю-
бовную почту завучу. Признания на время пре-
кратились, но в июне женщина снова пустилась 
во все тяжкие. На этот раз у нее созрел более 
конкретный план. Она решила, что не будет об-
ременять молодого симпатичного юношу своей 
любовью, но ему не составит труда сделать ей 
ребенка. Причем очень целомудренно, всего 
лишь став донором спермы. 

Идея овладела Еленой Ивановной. На Ки-
рилла обрушился новый поток откровений.

«Поскольку я великовозрастная, то, чтобы 
ребенок не родился с отклонениями, нужен мо-
лодой человек гораздо моложе меня, — писала 
учительница Кирилла. — Я боюсь остаться в 
одиночестве». 

Учительница математики все просчитала. 
Она составила график зачатия с двумя вари-
антами развития событий. В первом родится 
мальчик, во втором — девочка. График корре-
лировался с возрастом реципиента. Ошибки 
быть не должно. Что касается этических во-
просов, то женщина и здесь все решила. Она 
не будет иметь претензий ни к отцу ребенка, 
ни к его семье. О чем клятвенно заверяла в 
очередном послании. 

 Но план почему-то совсем не нравился 
подростку. Он стал избегать учительницу изо 
всех сил. Тогда Елена Ивановна обратилась к 
более, как ей казалось, надежному источнику 
— родителям пацана. 

«Здравствуйте. Мне очень нужно с вами 
поговорить по поводу одного важного дого-
вора, — писала учительница отцу ученика. — 

Я высылаю вам образец. Изучите его, пожа-
луйста. Возможно ли нам встретиться с вашей 
стороной и такой договор обсудить?» 

Документ о донорстве спермы прилагался 
к сообщению.

Женщина назначила встречу. Написала, 
что будет ждать отца подростка в кафе в 17 
часов. Однако никто не пришел. Тогда, уже 
после 9 вечера, на телефон отцу Кирилла по-
ступило другое сообщение.

«Добрый вечер. Я сижу у вашего дома, 
у 3-го подъезда. Не могли бы вы ко мне спу-
ститься, поговорить? Я в куртке цвета морской 
волны». 

Елена Ивановна обещала ждать до десяти. 
Но ее снова постигла неудача. Она никого не 
дождалась, даже ответного сообщения. 

А родители не стали ждать дальнейшего 
развития событий и обратились в полицию. 

О Елене Ивановне в поселке говорят только 
хорошее. Она веселая, приветливая, всегда 
с улыбкой. 

— Я не знаю, почему у нее не складывается 
с личной жизнью, — рассказала Илона Б. — 
Она очень привлекательно выглядит. Всегда 
хорошо одета, натуральная блондинка. Она 
слегка осветляет волосы, что делает их просто 
ослепительными. Немного полновата, но это 
совсем ее не портит.

— Я знаю про ее увлечение Кириллом, — 
рассказала «МК» мама одного из учеников. — 
Мой сын учился у нее в школе, мы подружились. 
Она рассказывала, что в классе у нее появился 
очень хороший мальчик. Он как-то поставил 
лайк на ее фото в соцсетях. Затем она говори-
ла, что парень на нее как-то особенно смотрит 
на уроке. Но я думала, что это ее фантазии и 
романтические мечты. Не придавала им зна-
чения. Но удивилась, что, оказывается, у нее 
созрел вполне конкретный план. 

В школе, где преподает Елена Ивановна, 
пока тихо. В секретариате не берут трубку, от-
вечает только охрана. Но коллективу уж точно 
будет что обсудить на грядущем педсовете. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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Недавно проведенное ис-
следование ВЦИОМ показа-
ло, что более трех четвертей 
(76%) опрошенных россиян 

состоят в чатах (групповых переписках 
на базе мессенджеров). Почти половина 
респондентов (и, стало быть, большин-
ство пользователей чатов), 46%, смотрят 
их каждый день. Среднее число чатов на 
душу подключенного к ним населения 
— 14 штук, а в возрасте от 35 до 44 лет 
средний участник этой формы коммуни-
кации вообще подписан на 20 различных 
чатов. 

Цифры внушительные и совершенно 
не вызывающие удивления. Чаты всех 
мастей — примерно то же самое, что 
маркетплейсы в торговле или самоза-
нятость на рынке труда: дешевое во всех 
смыслах орудие выстраивания коммуни-
кации почти любого типа. Это маленькое 
новостное агентство без лишней бюро-
кратии — такое явление, как новостные 
каналы, появилось еще в начале 2010-х 
годов, причем восточная часть России 
здесь лидировала. Это способ устроить 
письменную конференцию по любому 
случаю типа организации похода на бай-
дарках: собираешь телефоны участников 
— и все вовремя оповещены и оперативно 
общаются! 

Наконец чаты — главный рабочий ин-
струмент общения теперь: вхождение в 
команду теперь начинается не с отдела 
кадров, а с включения в чаты корпорации 
(официальный, с поздравлениями и объ-
явлениями), отдела (с деловой текучкой) 
и еще, как правило, с неформального 
чатика сотрудников (те же на манеже, но 
без злого начальника — чтобы перемы-
вать косточки всей «вертикали»). 

Поначалу, кстати, а было это в сере-
дине 2010-х, на эти нововведения многие 
фыркали: мне что, все время иметь под 
рукой телефон? А зачем мне это в нера-
бочее время? Да к чему вообще нужна 
бесконечная лента сообщений, большая 
часть которых не имеет ко мне никакого 
отношения?! И вообще, что мешает на-
чальнику писать подчиненным в личку, 
зачем постоянный треп? 

На это начальники (кто подобрее и 
поразговорчивее) отвечали так: ну, во-
первых, мы же должны все знать, что 
в отделе происходит, общий чат — это 
сверка часов и синхронное дыхание всего 
коллектива. Так что, отставить отлынивать 
и айда в общий чатик! И, немного погодя, 
прибавляли: ну, представь, каково мне 
писать в личку каждому из подчиненных. 
Умаешься же. 

А тут кинул сообщение в общий ча-
тик — и все быстро прочитали. Быстро. 
Удобно. Выгодно. Вот, наверное, и ответ, 
кому надо, чтобы мы всё это читали. 

Это самое удобство почти сразу и 
с завидным рвением оценили в школах 
(поступил ученик? Отлично. Вот офици-
альный чат с учительницей, вот неофи-
циальный для перемывания ей косточек 
и сборов на подарки, вот отдельный чат 
узкой группы родительского комитета, 
а вот ехидный чатик «оппозиции» этому 
самому комитету). И в многоквартирных 
домах: чат дома, где порой бывает по сот-
не сообщений в день и более (тут уже все 
отключают звук), чат подъезда (чья собака 
опять нагадила в лифте, доколе?!), чат для 
объявлений совета дома без права писать 
там кому-либо, кроме админов.

В результате имеем постоянно дей-
ствующую планерку на работе, роди-
тельское собрание нон-стоп в школе и 
заседание жилищного/гаражного коопе-
ратива. Ограничение одно-единственное 
— усталость участников: да, не только 
читать, но и писать людям надоедает. Но 
бывает, что прямо посреди ночи кому-то 
вдруг становится не до сна — и летят уве-
домления, летят во все десятки и сотни 
телефонов, подключенных к чату. 

И просыпается кто-то, еще не дога-
давшийся выключить звук, и встревает в 
насущное обсуждение, кто же виноват в 
непристойных надписях в том же лифте. 
Красные, белые, зеленые, школьники, их 
родители, понаехавшие, понаостававши-
еся? И к утру те, кто звук отключил, опять 
удивляются: елки-палки, вы что наделали, 
за ночь 500 постов, как теперь это все 
прочитать, чтобы ничего не упустить? 

А никак, дорогие друзья. Не надо эти 
чаты читать вообще. К такому выводу при-
ходит все больше людей с каждым годом. 
Просто потому что голова не резиновая, 
вместить такой объем информационного 
шума мы попросту неспособны. Обрати-
тесь к психиатру (страшно? Но надо!) за 
снотворным или антидепрессантами — и 
первое, что он вам посоветует, это за-
сунуть подальше телефон и отписаться 
от абсолютного большинства чатов. То 
же самое посоветует и священник (а это 
редкое на самом деле единодушие с ме-
дициной): начинай и заканчивай день с 
молитвы, а не с чтения «ленты». И будешь 
бодрее, веселее, жить захочется. 

Беда только в том, что это все еще 
непросто сделать. Ну-ка, попробуй вы-
писаться из рабочего чата: любимый 
непосредственный начальник там, где 
это заведено, выест тебе мозг чайной 
ложечкой. Из школьного уйти проще, но 
все-таки требует либо отваги, либо по-
просту принести в жертву родительскому 
комитету свою вторую половинку. Я, мама, 
выхожу из чата, все вопросы к папе: такое 
работает, проверено. 

Ну а мягкий вариант — действительно 
убрать уведомления (пусть копится там, 
в телефоне, контент. Будет нужно, «под-
нимем»). Или даже заархивировать чаты, 
чтобы их не было видно, когда включаешь 
приложение. И если продержишься хотя 
бы пару недель без постоянного инфор-
мационного шума в голове, самочувствие 
улучшится.

Антон РАЗМАХНИН.

В КАКОМ ЧАТЕ 
У МЕНЯ 
ЖУЖЖИТ

ЛИЧНЫЕ ДЕТИ ОТЛИЧНЫХ РОДИТЕЛЕЙ

СЕМЯ ПАЦАНА
Школьнику предложили 
стать донором спермы 
для учительницы

Аналитики сообщают об очередном 
росте спроса на антидепрессанты в 
больших городах. По данным иссле-
довательского центра «Контур.Мар-
кет», за полгода  он вырос на 5–18%, 
сильнее всего в Москве (на 18%), 
Петербурге (на 17%) и Свердловской 
области (на 14%). Аптечники эту тен-
денцию, впрочем, не подтверждают, 
но говорят о росте продаж успокои-
тельных. При этом эксперты отмечают 
тревожную тенденцию: на разного 
рода седативных препаратах сегодня 
активно сидит молодежь.

В первом полугодии москвичи скупи-
ли в аптеках около 129 тыс. упаковок анти-
депрессантов, в Екатеринбурге — 32,7 тыс. 
упаковок, в Санкт-Петербурге — 31,3 тысячи. 
Сегодня средняя стоимость упаковки такого 
препарата в стране — 831 рубль. Эксперты 
аналитической компании DSM Group отмеча-
ют пик продаж антидепрессантов в стране за 
последние пять лет: в первом полугодии 2024 
года продано более 3,5 млн упаковок. В то же 
время аптеки — участники СРО Ассоциация 
независимых аптек не фиксируют увеличения 
спроса на антидепрессанты, но отмечают рост 
продаж успокоительных препаратов в июле и 
начале августа. Например, в Московской об-
ласти чаще спрашивают афобазол, новопассит, 
ново-сед, атаракс, а в Воронеже — пустырник, 
валериану, валокордин и снотворное мела-
тонин. Фармацевты связывают это с летней 
жарой и нестабильными погодными условия-
ми. В беседе с «МК» представители аптечной 
розницы поделились своими наблюдениями: 
«Рост продаж антидепрессантов и успокоитель-
ных мы традиционно фиксируем с середины 
февраля (в это время начинаются весенние 

обострения у людей с психическими забо-
леваниями) и в августе (это не только время 
начала сезонных обострений: перед началом 
учебного года успокоительными начинают за-
купаться родители)».

Тем временем эксперты рассказывают, что 
едва ли не основными потребителями успокои-
тельных средств сегодня стала молодежь. 

— Формирующейся психике сложно справ-
ляться с обрушившимися на нее потрясениями. 
Это началось еще в период пандемии, когда 
самая активная часть общества, молодые, была 
вынуждена сесть по домам. В этом возрасте 
люди остро испытывают потребность в обще-
нии со сверстниками, и многие очень быстро 
переместились в онлайн, но сегодня предста-
вители поколения миллениалов часто отмечают 
у себя симптомы синдрома отложенной жизни, 
что иногда становится почвой для развития 
депрессивных состояний. События последних 
двух лет внесли еще большую неопределен-
ность в жизнь молодых. Поэтому сегодня на 
приемах у психологов очень много людей в 
возрасте 16–25 лет, а те, кто до специалистов 
не доходит, идут в аптеку и покупают что-то 
«для нервов»: кто пустырник, кто седативные 
средства, а кто антидепрессанты, — рассказал 
«МК» клинический психолог Илья Фоменко. 

Врач рассказывает, что депрессия явля-
ется одной из ведущих причин нетрудоспо-
собности. Эффект успокоительных средств 
(валерьянки, пустырника) - кратковременный. 
Антидепрессанты же следует принимать курса-
ми — и исключительно под контролем врача. 

— Самостоятельный прием таких 

препаратов — рискованная затея. Антидепрес-
санты в первые дни или недели приема могут 
вызывать усиление подавленности, однако это 
пройдет, и важно не прерывать их прием, — го-
ворит доктор Фоменко. — Курс лечения длится 
от 6 до 9 месяцев. Сегодня есть немало средств 
из группы ингибиторов обратного захвата серо-
тонина, с выбором тоже поможет определиться 
врач. Бояться антидепрессантов не стоит — за-
висимости они не вызывают. Но прекращение 
курса раньше времени приводит к симптомам, 
напоминающим состояние отмены. Кроме того, 
если оборвать курс, симптомы депрессии или 
тревоги возвращаются. Но если следовать всем 
рекомендациям врача, депрессия поддается 
излечению. Цена невылеченной депрессии 
может быть очень высокой: иногда она бывает 
крайне мучительной, и смерть воспринимается 
как избавление. Депрессия ухудшает течение 
сопутствующих болезней внутренних органов 
и нервной системы и затрудняет их лечение 
— хотя бы потому, что у пациентов с депрес-
сией обесцениваются собственная личность и 
собственное здоровье, у них опускаются руки, 
и они плохо выполняют рекомендации своих 
врачей — терапевтов, кардиологов, невроло-
гов. Поэтому лечиться обязательно нужно, но 
только под наблюдением врача.

Екатерина ПИЧУГИНА.

АНТИДЕПРЕССАНТ — НАХОДКА ДЛЯ СТУДЕНТА
В стране вырос спрос 
на успокоительные
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Похоже, крип-
товалюта — 
главное оружие 
с о в р е м е н н ы х 
кибермошенни-
ков. По данным 
ЦБ РФ, почти 
60% выявлен-
ных в первом 
полугодии 2024 
года финансо-
вых пирамид 
п р и в л е к а л и 
средства клиен-

тов в «виртуальных» деньгах. При этом 
подавляющее большинство структур 
(99%), имеющих признаки финпира-
мид, были интернет-проектами. Как 
мошенникам удается пользоваться 
достижениями цифровизации, можно 
ли вернуть украденную криптовалю-
ту и как избежать «вербовки» в фи-
нансовую пирамиду, «МК» рассказал 
экс-сотрудник ФСБ, а ныне директор 
по расследованиям платформы безо-
пасности цифровых активов «ШАРД» 
Григорий Осипов. 

«Капкан захлопнулся»
— Какие самые популярные престу-

пления в сфере криптовалют в России? 
— Наиболее популярны различного рода 

мошенничества, представляющие собой чаще 
всего инвестиционные проекты, где якобы 
можно заработать. Злоумышленники пред-
лагают либо пассивный доход — «вложил 
средства и ежемесячно получаешь прибыль», 
либо покупку новой криптовалюты в надежде 
на ее рост, а также торговлю криптовалютами 
между биржами. 

Также криптовалюта тесно связана с 
незаконным оборотом наркотиков и других 
средств, запрещенных к обороту: практически 
весь сегмент оборота наркотиков в России 
приходится на криптовалюты.

Кроме того, к числу преступлений с ис-
пользованием криптовалюты стали относиться 
и коррупционные дела: взятки, коммерческий 
подкуп, злоупотребление и превышение долж-
ностных полномочий. Например, в апреле 2024 
года заочно арестовали Георгия Сатюкова, 
сотрудника управления «К» МВД, специали-
зирующегося на киберпреступлениях, в том 
числе в криптофинансовой сфере. Он был 
арестован за получение взяток в криптовалюте 
на общую сумму более 5 млрд рублей за по-
кровительство криптовалютной бирже WEX.

Отдельно стоят преступления, связанные 
с финансированием терроризма. По дан-
ным Следственного комитета РФ, в процессе 
расследования недавнего теракта в «Крокус 
Сити» было установлено, что группа обви-
няемых получила часть средств на теракт в 
криптовалюте.

Уже есть примеры, когда обычные уго-
ловные преступления совершаются с исполь-
зованием криптовалют: вымогательства, са-
моуправства и даже убийства. Так, «ижевский 

стрелок» Артем Казанцев, который в 2022 
году расстрелял 13 человек в школе, покупал 
оружие за криптовалюту в «даркнете». По 
данным Moscow Digital School, в 2023 году 
российские суды рассмотрели 2653 дела, 
связанных с криптовалютами, что в пять раз 
выше показателей 2021 года. Причем в пу-
бличную плоскость попадает небольшая часть 
дел с криптовалютой, поскольку часто такие 
дела не придают огласке, а в приговорах судов 
могут даже не указывать, что преступление 
было совершено с ее использованием.

— Давайте поговорим подробнее о 
социальных мошенничествах с крипто-
валютой, жертвой которых может стать 
каждый. Можете рассказать о самых ин-
тересных расследованиях, которые вам 
приходилось вести в этой сфере? 

— В последнее время широкую популяр-
ность получили социальные мошенничества, 
когда злоумышленники знакомятся с жертвами 
в соцсетях и в процессе общения через какое-
то время предлагают инвестировать в свой 
криптовалютный проект, который оказывается 
подставным. Жертва просто отправляет сред-
ства мошеннику в надежде заработать, а в 
итоге остается с долгами. Приведу два случая, 
с которыми сталкивался на практике.

Женщина якобы случайно познакомилась 
с мужчиной в социальных сетях. После не-
скольких недель общения новый знакомый 
предложил инвестировать в криптовалюту, 
показывая, как легко и просто можно приу-
множить «неработающие» деньги. Жертва по 

инструкции от мошенника приобрела крипто-
валюту на одной из централизованных бирж и 
под присмотром «нового друга» переводила 
на подставную торговую площадку. Злоумыш-
ленник «рисовал» на этой площадке высокие 
дивиденды и счет с шестью нулями, однако 
фактически криптовалюта уходила сразу на 
адреса мошенников, откуда он их и отпра-
вил на ряд криптобирж. При этом в процессе 
общения злоумышленник применял приемы 
психологического давления на жертву, по-
буждая занять еще больше средств для уве-
личения выигрыша. Осознание случившегося 
к жертве пришло, когда деньги закончились, 
а в долг никто уже не давал. 

Другой пример социального мошенни-
чества развивался по схожему сценарию, 
однако мошенник для создания стимула тра-
ты денег целенаправленно романтизировал 
отношения, перевел их в формат общения 
между влюбленными, строящими совместные 
планы, которым суждено сбыться только при 
инвестировании в предлагаемый криптова-
лютный проект. Для реализации задуманного 
использовались давление на женщину (между 
прочим, замужнюю и с ребенком), психологи-
ческие манипуляции с указанием на финансо-
вую зависимость от мужа, на благополучие ре-
бенка. Женщина на протяжении трех месяцев 
вносила средства мужа на сервис–кошелек. 
Для подтверждения того, что проект якобы 
приносит прибыль, мошенник пошагово объ-
яснял жертве, какие действия необходимо 
совершить в приложении для получения 

процентов, которые начислялись за покупку 
опционов и владение криптовалютами. Фак-
тически все эти суммы были «нарисованными» 
для того, чтобы заставить жертву поверить 
в реальность совершаемых выплат и укре-
пить решимость для дальнейшего вложения 
в проект. Для повышения доверия мошенник 
один раз даже позволил вывести небольшую 
сумму средств, однако после этого «капкан 
захлопнулся» и жертва потеряла огромные 
деньги, а впоследствии и семью.

Вирус-вымогатель

— Какой процент раскрываемости дел 
о воровстве криптовалюты? 

— Если говорить о краже криптовалюты, 
то, к сожалению, процент раскрываемости 
таких дел очень низкий, и этому есть не-
сколько объяснений. Во-первых, отсутствие 
законодательной базы по регулированию 
оборота криптовалют. На практике по уго-
ловным делам криптовалюта в большинстве 
случаев признается имуществом, однако по-
скольку право у нас не прецедентное, то суд 
может признавать ее имуществом, а может 
не признать. Фактически эта сфера не охва-
чена контролем государства, преступники 
используют криптовалюту для совершения 
преступления, однако делают это юридически 
на иностранных площадках. 

Во-вторых, низкий уровень квалификации 
сотрудников правоохранительных органов 
для противодействия таким преступлениям, 
в том числе отсутствие у многих сотрудников 
знаний и практики для использования ана-
литических инструментов по отслеживанию 
криптовалют.

В-третьих, отсутствие государственной 
криптовалютной экспертизы. Собрать доказа-
тельную базу без привлечения специалистов 
по криптовалютам крайне проблематично. 
Все эти факторы играют на руку мошенникам 
и позволяют им безболезненно уходить от 
ответственности, поскольку преступления с 
криптовалютой технологичные и для их рас-
крытия нужны специальное программное обе-
спечение и практика, которой, к сожалению, 
пока очень немного, а часто ее вообще нет.

— Чаще всего криптовалюту воруют 
у людей или у компаний? 

— По российскому законодательству ком-
пания пока не может официально совершать 
операции с криптовалютой в связи с чем, даже 
если у организации украдут криптовалюту, 
едва ли это станет предметом публичного 
уголовного дела. Граждане, конечно, сталки-
ваются с различными мошенническими схе-
мами кражи средств, но сказать, что это носит 
массовый характер, достаточно сложно. 

Если объектом атаки выступает от-
дельный держатель криптовалюты, то тут 
более распространено мошенничество с 
использованием социальной инженерии с 
последующим ослаблением внимания жертв 
к безопасности, и только после этого про-
исходит взлом. Целевые хакерские атаки на 
криптокошельки отдельных лиц без наводки 
достаточно редки.

— Как выглядят нестандартные сце-
нарии кражи криптовалюты? 

— К отдельной категории преступлений 
относятся вирусы-шифровальщики — спе-
циальные программы, которые попадают на 
компьютер и либо шифруют содержимое, 
либо блокируют доступ к нему и просят вы-
куп в криптовалюте за расшифровку и раз-
блокировку данных. Такие вирусы распро-
страняются массово, поражая как компании, 
так и отдельных лиц. Однако в большинстве 
случаев вирусы-шифровальщики целена-
правленно атакуют крупные компании и даже 
государственные учреждения. Для группиро-
вок, которые разрабатывают такие вирусы, 
вымогательство — целый бизнес с многомил-
лионными оборотами. Доходит до того, что 
разработчики вирусов продают программное 
обеспечение для создания вируса другим 
злоумышленникам, в задачи которых входит 
внедрение и общение с жертвой. В случае 
«успешной» выплаты выкупа свою «долю» 
могут получить не только те, кто внедрил 
вирус, но и его разработчики.

«Модная тема» 

 — Почему финансовые пирамиды 
стали в последнее время «продвигаться» 
за счет операций с криптой? 

— Мошенников привлекает несколько 
факторов в этой индустрии. Во-первых, псев-
доанонимность криптовалюты: клиенты дума-
ют, что никто не собирает их данные, когда они 
вносят средства в «инвестиционный проект», 
а мошенники предполагают, что, используя 
криптовалюты, они смогут без следов вы-
вести средства пользователей, полученные 
в результате мошенничества. 

Во-вторых, на руку преступникам играют 
отсутствие государственного регулирова-
ния криптовалют в России и, как следствие, 
низкий уровень квалификации сотрудников 
правоохранительных органов. В качестве 
примера можно привести уголовное дело 
по самой известной пирамиде «Финико», 
которое тянется уже несколько лет. По многим 
пирамидам уголовные дела так и не возбуж-
даются, поскольку собрать доказательную 
базу без привлечения специалистов по крип-
товалютам крайне проблематично.

В-третьих, криптовалюты — определен-
ный «хайп», «модная тема», тренд времени, 
а если проект не работает в современном 
тренде, то он не привлечет много клиентов.

 — Как распознать вербовщика в фи-
нансовую пирамиду цифрового формата 
и избежать попадания в нее? 

 — Достаточно часто вербовщики финан-
совых пирамид ищут новых участников в про-
фильных и тематических каналах в соцсетях 
и мессенджерах, посвященных финансовой 
грамотности, обучению трейдингу, советам 
по инвестициям. 

Иногда такие вербовщики предлагают 
поучаствовать в обучении трейдингу в спе-
циализированных группах в Telegram. Чаще 
всего такие люди неделями обсуждают с 
жертвой общие темы, процесс обучения и 

только после этого делятся информацией, что 
им удалось заработать на трейдинге неплохие 
средства за относительно небольшой период 
времени, предлагают также попробовать 
заняться этой деятельностью. В случае со-
гласия вербовщик передает жертве контакты 
«трейдера».

Для постепенного затягивания жертвы 
в проект «трейдер» предлагает ей начать 
торговать криптовалютой или осуществлять 
арбитражные связки между криптобиржами 
небольшими суммами, чтобы прочувствовать 
процесс. Когда жертва в результате торгово-
го круга видит прибыль в районе 10–15%, в 
ней часто разжигаются азарт и желание по-
пробовать то же самое, но с более крупной 
суммой, люди ожидают соответствующие 
дивиденды. Дополнительным фактором, под-
крепляющим надежность криптоторговли, 
выступает возможность вывода средств. 
«Трейдер» намеренно дает возможность 
жертве раз или два вывести заработанные 
средства на банковскую карту для подтверж-
дения надежности.

Основными признаками современных 
финансовых пирамид, по которым их потен-
циально можно распознать, являются: 

слишком высокая доходность: если 
предлагают заработать в 2 раза больше, 
чем ставка рефинансирования, то это по-
вод задуматься; 

непроверяемая структура доходной ча-
сти, особенно с точки зрения вложений в тор-
говлю криптовалютой. Часто организаторы 
могут непонятными терминами объяснять, 
куда вкладываются деньги участников, соз-
давая иллюзию очевидности;

использование номинальных лиц в управ-
лении проектом, непрозрачные данные о 
владельцах проекта, часто отсутствие юри-
дического лица либо оформление компании 
в недружественной, а потому трудно про-
веряемой юрисдикции;

реферальная программа. Если предусмо-
трена программа «приведи друга — получи 
процент», это явный признак пирамиды; 

расчеты внутри проекта осуществляют-
ся в монетах проекта. Не каждый участник 
такого проекта сможет понять, является ли 
токен проекта криптовалютой, а даже если 
и является, какой блокчейн она использует и 
нет ли закладок в ее смарт-контракте; 

создание для участников атмосферы 
сакральности, исключительности, попытка 
психологического воздействия для создания 
ощущения приобщения к якобы уникальной 
модели заработка; побуждение взять кредит 
ради большей выгоды в проекте.

Жадность и желание легких денег объе-
диняют большинство жертв мошеннических 
криптопроектов, а также тотальная невни-
мательность и несоблюдение элементарных 
правил цифровой гигиены. Сама конструк-
ция, когда незнакомый человек предлагает 
вам заработать на процессах, в которых вы 
ничего не понимаете, уже должна наводить 
на сомнения в истинных мотивах такого 
«благодетеля».

Наталия ТРУШИНА.

КРИПТА — ОРУДИЕ АФЕРИСТА
Эксперт по киберпреступлениям рассказал 
о современных финансовых пирамидах 
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О грядущем подорожании «бе-
ленькой» предупредили произво-
дители алкогольных напитков. 
Они, кстати, и сами не рады оче-

редному повышению цен — между прочим, 
уже третьему за последние три месяца. Еще 
в июне нынешнего года декалитр спирта (10 
литров) стоил 730 рублей, с 1 августа — 780, 
ну а с 1 сентября будет 850 рублей. По сути, с 
начала лета этот товар прибавил в цене 25%. 

Причины корректировки цен участники 
рынка предлагают искать глубоко в недрах 
экономики. В конце июля Центробанк повысил 
ключевую ставку до 18% годовых, кредиты 
в банках тоже поднялись — вот вам первый 
фактор. Также растет себестоимость спирта 
из-за подорожания сырья, товаров и услуг, 
необходимых для производства. 

Правда, отдельные аналитики в очеред-
ном подорожании усматривают тот факт, что 
Росспиртпром ранее был государственной 
организацией, а с апреля нынешнего года сме-
нил собственника, и для него теперь важно 
не общественное мнение, а рентабельность 
и прибыль.

Конечно, спиртные напитки не являются 
товарами первой необходимости, за цена-
ми на которые бдительно следят власти. И 
здесь манипулировать цифрами проще, чем в 
стоимости бутылки молока или батона хлеба. 
В конечном итоге всегда можно прикрыться 
борьбой с пьянством и алкоголизмом, которую 
ведет Минздрав.

Но сколько же теперь будет стоить пол-
литровка? И повлияет ли новая цена на по-
требление алкоголя?

Директор Центра исследований феде-
рального и региональных рынков алкоголя 
(ЦИФРА) Вадим Дробиз считает, что никакого 
коллапса после 1 сентября не произойдет. 
Грубо говоря, как пили, так и будем пить. «Хотя, 
— добавляет он, — любое подорожание непри-
ятно для потребителя». 

— Водка, как известно, состоит из 
спирта и воды. Как подорожание спирта от-
разится на общей стоимости продукта?

— Великий русский химик Менделеев 
определил идеальное соотношение раство-
ряемости спирта в воде. 40% спирта и 60% 
воды. Соответственно, в 0,5 литра водки 200 
граммов спирта. Сегодня, до 1 сентября, эти 

200 граммов стоят 13 рублей в поллитровке. А с 
начала осени будут стоить 17 рублей. Подоро-
жание всего на 4 рубля. На потребление водки 
в стране это не окажет никакого влияния.

— Если сегодня официальная ми-
нимальная цена бутылки 299 рублей, то 
с 1 сентября она будет стоить 303 рубля?

— Не совсем так. Минимальная цена по-
вышается раз в год, потому она такой и оста-
нется — 299 рублей. Но реально такой цены 
нет, она невыгодна производителям товара. 
Государство, устанавливая минималку, просто 
не смогло перейти психологический рубеж в 
300 рублей. Сейчас минимальная экономически 
обоснованная цена бутылки находится в районе 
320–330 рублей. С 1 сентября она подорожает 
примерно до 340 рублей.

Если среднестатистический россиянин 
выпивает в неделю одну бутылку, то в месяц 
— четыре. Следовательно, за месяц он пере-
платит всего 40–50 рублей. Остановит его такое 
подорожание? Конечно, нет.

— Но стоимость акцизов тоже 
индексируется… 

— Они повысились с 1 мая и уже учтены 
в конечной цене товара в рознице. Повысятся 
цены не только на водку, но и на другие ликеро-
водочные изделия, включая слабоалкогольные 
напитки крепостью до 9 градусов. На все, что 
содержит спирт.

— Тем не менее потребление крепких 
напитков в России растет?

— Примерно на 4–5% в год с 2021 года. Это 
касается легального алкогольного рынка. Тому 
есть объективные причины. Средний класс 
россиян перестал ездить в отпуск за границу и 
все, что раньше выпивал там, теперь выпивает 
здесь. И потом, в стране активно развивается 
внутренний туризм, и этот процесс без спирт-
ного тоже не обходится. Нужно учесть и общее 
стрессовое состояние, в котором страна живет 
третий год. Наконец, из-за повышения доходов 
часть малообеспеченных семей перешла в 
другую лигу, вместо самогонки и суррогатов 
стала потреблять легальный алкоголь.

— А как чувствует себя нелегальный 
рынок алкоголя?

— По нему сказать ничего не могу: 
статистики-то не существует. Но подозреваю, 
что он вряд ли сократился. 

Владимир ЧУПРИН.

УКРОЩЕНИЕ ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ
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Причем сегодня, когда в России 
приостановлена классическая 
биржевая торговля, эти каче-
ства обрели совсем уж пере-

кошенный, непрозрачный характер. Если 
раньше курс формировался рынком, то 
сейчас — крупными банками, экспортерами 
и государством в лице ЦБ. 

И это еще полбеды: в условиях, когда 
нерезидентов нет, когда США резко ужесто-
чили санкционный контроль над иностран-
ными контрагентами российского бизнеса, 
а те в свою очередь перестали принимать 
платежи из РФ, финансовым властям ста-
новится все сложнее устранять дисбалансы 
между спросом и предложением валюты. 

«Прежде всего, на курсовую динами-
ку повлияли события в Курской области, 
— утверждает ведущий эксперт Центра 
политических технологий, экономист Ни-
кита Масленников. — Они сказались на 
ощущениях, на психологии тех зарубежных 
игроков, которые находятся с нами в тес-
ных торгово-платежных отношениях. Рубль 
и раньше оценивался ими как рисковый 
актив, а теперь, на фоне геополитического 
обострения, о высоких аппетитах к риску 
говорить не приходится. Предложение 
валюты и так было весьма вялым, особенно 
со стороны Китая, а сейчас оно сократи-
лось еще больше. Укреплению рубля по 
отношению к юаню не способствует и не-
внятная макроэкономическая статистика 
в Китае. Там во втором квартале темпы 
роста ВВП замедлились до минимума за 

последние пять кварталов — до 4,7% год к 
году, тогда как в январе-марте показатель 
составил 5,3%».

По прогнозу Масленникова до конца 
августа рубль будет находиться в коридоре 

90–93 за доллар. После чего уйдет к отметке 
90. Ситуация вполне может выровняться, 
полагает собеседник «МК», напоминая, в 
частности, о грядущем налоговом перио-
де, о том, что осенью появится ясность с 

проектом бюджета на ближайшую трех-
летку (будет обнародован соответствующий 
прогноз Минэкономразвития, в том числе 
по курсу рубля). Кроме того, осенью могут 
быть запущены в тестовом режиме новые, 
курируемые Центробанком механизмы 
расчетов по внешнеторговым сделкам в 
криптовалюте. 

«Поскольку официальный курс рубля 
у нас определяется по кросс-курсам ино-
странных валют, мне непонятно, почему 
он провалился только по отношению к 
доллару и евро, тогда как в паре с юанем 
нет столь заметного ослабления — всего 
лишь с 11,9 до 12, — говорит главный на-
учный сотрудник Института экономики 
РАН Игорь Николаев. — Это наводит на 
мысль, что показатель каким-то образом 
искусственно «подкрутили» до нужных 
государству значений. Напомню: согласно 
сценарным условиям развития российской 
экономики среднегодовой курс доллара 
в 2024 году определен в 94,7 рубля. Эта 
цифра лежит в основе прогноза, в соот-
ветствие с которым будет приниматься 
бюджет на ближайшую трехлетку. Рас-
ходные обязательства федеральной казны 
надо выполнять».

Цены на нефть вернулись к отметке 
выше $80 за баррель Brent, низкими их 
точно не назовешь. На ситуации с рублем 
явно сказался очередной виток геопо-
литической напряженности, резюмирует 
Николаев. 

Георгий СТЕПАНОВ.

«КУРСКИЙ СИНДРОМ» РУБЛЯ

В июле в нашей стране в три раза 
по сравнению с июнем сократил-
ся объем выданной ипотеки. Об 
этом сообщили аналитики «Объ-
единенного кредитного бюро». 
В денежном выражении объем 
оформленных жилищных кредитов в 
июле снизился на 65% по сравнению 
с июнем 2024 года и на 57%, если 
сравнивать с цифрами июля про-
шлого года. Показатели достигли 
значений 2020 года, когда в России 
действовали коронавирусные огра-
ничения. Чем обернется для рынка 
недвижимости такое резкое замед-
ление жилищного кредитования, 
«МК» выяснил у экспертов. 

В России в июле в банках было оформ-
лено 76,5 тыс. жилищных кредитов, что в 2,3 
раза меньше, чем в июне. В денежном выра-
жении падение оказалось еще заметнее. В 
июле было оформлено ипотеки на 292 млрд 
рублей — объем займов за месяц снизился 
в 2,9 раза. Исследователи отмечают, что 
такие показатели можно сопоставить лишь 
с июнем 2020 года, но тогда действовали 
ограничения в связи с пандемией и рынок 
был не в лучшей форме. «Резкое падение 
вызвано эффектом высокой базы срав-
нения, — считает генеральный директор 
компании Key Capital Ольга Гусева. — В 
июне был выдан большой, нехарактерный 
для этого месяца объем средств на покупку 

жилья: около 800 млрд рублей. В предыду-
щие пять лет обычно в июне банки выдавали 
примерно 390 млрд рублей. То есть в этом 
году объем выдачи был в два раза выше 
нормального значения для июня, поэтому 
падение оказалось таким большим». 

Очевидно, что пока возврата к рекорд-
ным показателям выдачи ипотеки 2023 года 
не будет. Льготная ипотека, которая закон-
чилась 1 июля, обеспечивала порядка 40% 
выдаваемых в стране кредитов. Столько же 
давала расширенная семейная ипотека. 
Количество и объем выданных займов будет 
сокращаться, однако ситуация точно не 
приобретет критичный характер. «Застрой-
щики по-прежнему смогут исполнять свои 
обязательства в рамках проектного финан-
сирования, хотя им придется пожертвовать 
маржинальностью и устанавливать крупные 
дисконты, особенно в проектах комфорт- и 
бизнес-класса, — утверждает управляю-
щий директор компании «Метриум» Руслан 
Сырцов. — В результате временно могут 
сократиться темпы выхода на рынок новых 
проектов». 

Семейная ипотека претерпела из-
менения, что сократило объем сделок по 
данной программе на 15–20%. IT-ипотека 
перестала работать на рынках Москвы и 
Санкт-Петербурга: это отрезало еще по-
рядка 20% рынка. «По факту доступной 
всем категориям граждан осталась только 
стандартная ипотека с заградительными 
ставками», — полагает директор департа-
мента ипотечного кредитования Est-a-Tet 
Алексей Новиков. Замедление выдачи от-
разится на покупательской способности. 
Более 75% всех сделок в Московском реги-
оне проходило с привлечением ипотечных 
кредитов, а по текущим программам еже-
месячные платежи получаются достаточно 
большие. «Стоимость квартир при этом 
сильно падать не будет: строительство 
сейчас ведется по принципу проектного 

финансирования, и застройщикам необхо-
димо выполнять свои обязательства перед 
банком-кредитором», — предупреждает 
Новиков. С июня наблюдается коррекция 
цен примерно на 2–3%, но в целом это по-
годы на рынке не делает. 

По мнению Гусевой, застройщики сей-
час не так зависят от текущей активности 
покупателей, как до перехода на проектное 
финансирование. Кредитные линии бан-
ков позволяют девелоперам «пережидать» 
плохую конъюнктуру, поэтому заметное 
снижение цен возможно только в рамках 
отдельных акций, проектов, при продажах 
«остатков». 

«Наступает этап определенной ста-
билизации стоимости жилья с некоторым 
выравниванием цены квадратного метра 
в объектах, которые имеют менее удачные 
потребительские характеристики, — от-
мечает руководитель отдела ипотечного 
кредитования ГК «Гранель» Татьяна Боева. 
— Девелоперы будут предлагать клиентам 
больше специальных программ с допол-
нительной выгодой, в которых участвует 
ограниченный пул квартир. В результате 
покупатели получают расширенный выбор 
лотов, в том числе по стоимости. Однако 
уровень цен на первичное жилье в целом 
сохранится». Стоимость материалов и работ 
вряд ли будет способствовать сокращению 
цены квадратного метра. 

Для большинства россиян снижение 
доступности ипотеки делает покупку жилья 
все менее реальной. По словам основателя 
инвестиционной компании SharesPro Дени-
са Астафьева, это может привести к росту 
спроса на аренду, что в свою очередь вы-
зовет повышение арендных ставок. В долго-
срочной перспективе такая ситуация может 
привести к снижению доступности жилья, 
особенно для молодых семей и людей с 
низкими доходами, предупредил эксперт.

Наталия ТРУШИНА.
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«Кинолог и собака 
— одно целое» 
Вся жизнь Евгении Булочнико-

вой была связана с собаками. Еще 
в детстве она подбирала брошен-
ных на улице щенят и приносила их 
домой. 

— В подростковом возрасте я взя-
ла родителей за руки и привела в клуб 
служебного собаководства, который 
действовал на базе ДОСААФ, — расска-
зывает Евгения. — Я мечтала об овчарке, 
чтобы с ней заниматься. Год отстояла в 
очереди и в 15 лет получила щенка. Первую 
мою овчарку звали Хан. Это был огромный 
«восточник». Очень злобный. При клубе ДО-
СААФ я окончила курсы инструкторов. 

Евгения с семьей тогда жила в Магадане, 
на берегу Охотского моря, где заканчиваются 
сухопутные дороги и начинаются бескрайние 
морские просторы. 

— Сомнений, куда поступать после шко-
лы, не было. Сказалась безграничная любовь 
к животным. Я поступила в Новосибирский 
аграрный университет, где получила специ-
альность ветеринарного врача. 

— Как попали на работу в уголовно-
исполнительную систему? 

— Случайно. Мой будущий начальник уви-
дел меня, проходя по улице. Я в этот момент 
занималась со своей собакой. Это было уже 
в Калуге. Он подошел и сказал: «Вы не хотели 
бы у нас работать кинологом? Мы хотим при-
гласить вас на собеседование». Признался, 
что никогда не видел, чтобы собака буквально 
с полуслова выполняла команды хозяина.

Это был начальник отдела охраны след-
ственного изолятора №1 УФСИН России по 
Калужской области. 

— Я никогда не думала, что надену 
погоны. Меня насторожило, что работать 
придется в следственном изоляторе, где 
содержится определенный контингент — по-
дозреваемые и обвиняемые в совершении 
преступлений, подсудимые и осужденные. Я 
не была к этому готова. Но мне понравился 
дружный коллектив отдела охраны. И в январе 
2004-го началась моя служба. Начинала я с 
рядового, простого инструктора-кинолога 
кинологического отделения.

Евгения Булочникова с теплотой вспоми-
нает руководство отдела охраны, благодаря 
которому она многого достигла в дрессировке 
собак, в своем профессиональном росте. 

— Когда я только пришла в следственный 
изолятор, мне дали молодую собаку. Но вско-
ре я поняла, что овчарка по своим служебным 
качествам не дотягивает до требуемого уров-
ня. Собаки, которые несут службу в уголовно-
исполнительной системе, должны быть уве-
ренными, обладать природной агрессией. И я 
решила приобрести личную собаку, подобрать 
ее под себя. Это допускалось в соответствии 
с нашими нормативно-правовыми актами. 

Овчарку, как говорит наша собеседница, 
она приобрела в частном питомнике. 

— В первую очередь я выбирала кобеля, 
потому что они более сильные, более му-
жественные, более напористые. Выбирала 
щенка от родителей с рабочими качествами. 
Смотрела, как он играет, как кушает, насколько 
ориентирован на человека. 

По словам кинолога, в работе очень важ-
ны «бойцовские» качества собаки. Поэтому 
важно понять, насколько щенок смелый, уве-
ренный в себе. 

— Мы обычно тестируем их: смотрим, 
насколько щенок способен преодолевать раз-
личные трудности. Для этого создаем ему 
различные препятствия. Например, кидаем 
игрушку или кусочек еды туда, где навалены 
различные пустые бутылки. Вешаем также 
шуршащие ленточки, создаем преграду из 
пустых коробок. Наблюдаем, испугается 
ли щенок, покажет ли свою неуверенность, 
или сиганет туда с головой. Важно, чтобы 
служебная собака не боялась резких звуков, 
новых мест. 

Как рассказывает Евгения, из помета 
она выбрала тогда самого активного щенка 
с сильно выраженными инстинктами. 

— Назвала его Даксом. Он был из тех, 
про кого говорят «оторви и брось». Мы с ним 
прослужили в изоляторе долгие годы. Кинолог 
и собака составляют кинологический расчет, 
одно целое. 

Вместе с Даксом в составе караула они 
проводили осмотр периметра СИЗО. Осма-
тривали целостность ограждения, выдви-
гались на сработки сигнализации. А также 
производили досмотр транспорта, который 
заезжал на территорию следственного изо-
лятора и выезжал с территории СИЗО. 

Работа была сменная. Главная задача 
была, как говорит наша собеседница, не 

допустить побега спецконтингента, достав-
ки им запрещенных предметов, пресече-
ние преступлений и иных противоправных 
действий в границах режимной террито-
рии учреждения уголовно-исполнительной 
системы. 

— В основном пытались перебросить 
через стену режимного учреждения сотовые 
телефоны, зарядные устройства, аккумуля-
торы, сим-карты, запрещенные вещества, 
записки. 

Следственный изолятор в Калуге, как 
рассказывает Евгения, находится практи-
чески в центре города. К нему прилегают 
дороги. Нарушители подъезжали на машине, 
на такси, чтобы перебросить что-то запре-
щенное через забор. Бывало, что «выстре-
ливали» свертками из арбалета. 

— На всех ограждениях висят предупре-
ждающие таблички «Стой, запретная зона». 
Но тех, кто пытался перебросить что-то за-
прещенное, это не останавливает. Мы их 
задерживали, передавали наряду полиции. 
В отношении их заводились администра-
тивные дела. 

Как отмечает Евгения, кинолог при работе 
должен хорошо уметь читать поведение своей 
собаки. Когда она принюхивается к чему-то 
или показывает заинтересованное поведение 
к какому-то объекту. И дальше действовать 
строго в соответствии с инструкцией. 

— При обнаружении какого-то предмета 
принимаются меры по изъятию объекта, ко-
торый обнаружила собака. 

Как говорит наша собеседница, за те 
годы, что она работала в следственном изо-
ляторе, у них не было случаев побега. Но если 
бы кто-то из спецконтингента смог нарушить 
линию охраны и уйти на прилегающую терри-
торию, служебная собака взяла бы след. 

— На сегодняшний день ничего лучшего 
для этих целей, чем собачий нос, еще не при-
думали. В работе по следу, по индивидуаль-
ному запаху человека, если вдруг случается 
побег, результат поиска зависит от носа слу-
жебной собаки. 

«Служебная собака — 
спецсредство, 
как и оружие» 

Служебная собака, как говорит Евге-
ния, является специальным средством, что 
также подтверждается на законодательном 
уровне.

— Нередко мне задают вопрос: почему 
собака на спецконтингент реагирует, а на 
гражданских нет? Дело тут не в цвете формы 
одежды, как многие думают, а в запахе. Те, кто 
был в исправительных учреждениях, знают, что 
этот характерный запах ни с чем не спутаешь. 
Собака, которая имеет обоняние в десятки 
тысяч раз острее, чем у человека, этот запах 
узнает и различит среди многих других.

Как рассказывает кинолог, одежду, кото-
рую они используют при обучении собак, они 
на какое-то время помещают на склад, где 
хранятся одежда и вещи спецконтингента. 

— Эти дрессировочные костюмы со вре-
менем пропитываются соответствующим за-
пахом. Мы используем их для развития злобы и 
агрессии у служебных собак. В ходе тренировок 
собака приучается связывать агрессивное 
поведение с этим запахом. 

Кроме того, как делится с нами Евгения, 
собаки запоминают, что люди, которые выхо-
дят из камер, ведут себя по-другому. Собаки 
чувствуют, когда их боятся. 

— Это у людей происходит на гормональ-
ном уровне. Собаки чувствуют запах «страха», 
запах адреналина. Сотрудников учреждения 
собаки быстро запоминают. Знают, что это 
свои. У них и поведение другое, сотрудники 
следственного изолятора уверенно держатся, 
у них четкие действия. 

Если кто-то из подследственных начинал 
вести себя вызывающе, издавал резкие звуки, 
что-то выкрикивал, размахивал руками, делал 
выпады в сторону сотрудников, ее собака, как 
рассказывает Евгения, показывала активную 
оборонительную реакцию. 

— Собака начинала с напором лаять, по-
казывала оскал, всем своим видом давала 
понять: если не прекратишь, я тебя остановлю 
своими зубами. Никаких покусов, естественно, 
я как кинолог не допускала. Собака находилась 
на коротком поводке. Но ее поведение хорошо 
отрезвляло нарушителей. 

Служебная собака, как говорит наша собе-
седница, должна оказывать на нарушителей не 
только физическое, но и ментальное давление. 
Это, что называется, взгляд «глаза в глаза». 

— Меня с собакой вызывали, когда спец-
контингент устраивал в камере беспорядки. 
Подследственные стучали в дверь, не выполня-
ли законные требования сотрудников. Мы при-
ходили, и только один грозный вид моей собаки 
всех мигом успокаивал. Из камеры забирали 
зачинщиков, изолировали их, проводили с ними 
беседу и все необходимые мероприятия. 

Евгения Булочникова работала в СИЗО 
с разыскными и патрульно-разыскными со-
баками. Были в кинологической службе и спе-
циальные собаки по поиску наркотических 
средств, психотропных веществ и их прекур-
соров (исходных компонентов или участников 
промежуточных реакций при синтезе какого-
либо вещества).

— В следственном изоляторе был боль-
шой поток посетителей. Одна из специаль-
ных собак была закреплена за начальником 
кинологического отделения. Кинологический 
расчет работал в комнате передач, собака 
осматривала посылки. В случае если собака 
давала сигнальное обозначение, вызывались 
сотрудники оперативно-режимных служб и 
проводили уже более тщательный досмотр. 

Запрещенные вещества, как рассказывает 
кинолог, умудрялись прятать и в конфеты, и в 
шампуни, и в тюбики с кремом. Наркотическими 
веществами пропитывали носки, письма… Со-
баки давали обозначения, все это выявлялось 
и изымалось. 

Только за последние пять лет с помощью 
служебных собак была пресечена доставка 
в учреждения уголовно-исполнительной си-
стемы Московской области более 35 граммов 
наркотических веществ, 160 средств связи и 
50 других запрещенных предметов. 

«Видит цель — не видит 
препятствий» 

После 10 лет службы в СИЗО Евгении 
представился случай попасть на учебу в ки-
нологическую службу межрегионального учеб-
ного центра ГУФСИН России по Московской 
области. 

— Я уже не помню, то ли кто-то отказался 
из кинологов от учебы, то ли кто-то не смог 
поехать, я пришла к начальнику кинологиче-
ской службы, к заму по охране, и предложила 
свою кандидатуру. У меня к тому времени 
было ощущение профессиональной истощен-
ности, поэтому решила пройти дополнитель-
ное обучение.  

— Я приехала в учебный центр ГУФСИН 
России по Московской области во Фрязеве 
со взрослой собакой, которой на тот момент 
было 4,5 года. Это был уже другой мой пес, 
которого звали Ясон. На входном контроле 
нас не хотели брать, сказали: «Можете даже 
не разбирать вещи». Кинологи в центр при-
езжали с молодыми собаками, которым было 
от 11 месяцев до двух лет. Сейчас этот срок 
увеличили до двух с половиной лет. 

Но, как говорит Евгения, ее желание 
учиться было огромным, поэтому она отпра-
вилась к руководству центра и попросила 
допустить ее до входного контроля. 

— Сказала: «Посмотрите, если вы при-
мете решение, что я и моя собака вам не под-
ходим, я соберусь и уеду». Ясон показал на 
входном контроле очень хорошие рабочие 
качества. И нас решили оставить. 

И уже в процессе учебы, которая прод-
лилась три с половиной месяца, руководство 
центра, увидев отношение Евгении к делу, к 
кинологии, ее полную самоотдачу, предло-
жило ей должность преподавателя. 

— Из следственного изолятора в Калуге 
меня долго не хотели отпускать. Даже когда 
мой рапорт был подписан начальником управ-
ления, меня неоднократно вызывали на бесе-
ду, просили остаться. Но у меня было огром-
ное желание развиваться профессионально. 
Дочь была уже взрослой, жила отдельно, и я 
решилась на переезд в Подмосковье. 

Во Фрязево Евгения переехала вместе 
со своим Ясоном. Он ей помогал на практи-
ческих занятиях. 

— Собака была моим учебно-методическим 
пособием. Однажды, когда Ясон уже был в воз-
расте, я приехала в гости к своей подруге. Мы с 
ней вместе начинали работать в следственном 
изоляторе. У нее были свои собаки, бельгий-
ские овчарки — малинуа. На тот момент у них 

родились щенки. И подруга предложила мне 
взять одного из них. 

Как говорит Евгения, она отнеслась к этому 
предложению с осторожностью, потому что 
порода эта очень специфическая. 

— Но я все-таки прислушалась к совету 
подруги. И у меня появился Риддик. Нужно 
было придумать кличку на букву «р». И мне 
почему-то вспомнился научно-фантастический 
боевик «Хроники Риддика», где главный ге-
рой побеждает своих врагов. На кон там была 
поставлена судьба целых миров и звездных 
систем, и Риддик справился. В честь него и 
назвала собаку. Кличка, как говорится, легла на 
характер. Риддик у меня такой же бесстрашный, 
видит цель — не видит препятствий. 

С ним я поняла, что все, что я знала про со-
бак, про способы их дрессировки, обнуляется. 
Риддик показывал такие качества, которых я 
до этого не встречала. Он схватывал все на 
лету, но, проявляя настырность и упрямство, 
не хотел соблюдать мои правила. И тут мне 
пришлось научиться с этой собакой догова-
риваться. Чтобы Риддик считал, что это не я 
заставляю его что-то делать, а это ему самому 
надо, что это ему выгодно. 

Евгения говорит, что ей пришлось учиться 
у опытных инструкторов и тренеров, которые 
занимаются кинологическим спортом. 

— В основу тренировок было положено 
взаимопонимание, сотрудничество и партнер-
ство. Порой не я его учила, а он меня. Сейчас 
Риддику уже восьмой год. Ему до сих пор 
удается меня перехитрить, чтобы получить 
награду с минимальными усилиями. Но он 
хоть и хитрый, но очень честный и надежный. 
Это собака будет работать, пока ее сердце 
не остановится. В чем-то простом он может 
и схалтурить, а вот когда нужна серьезная 
работа, выкладывается по полной. 

«Стиль работы у собак 
индивидуален, 
как почерк человека» 
Мы видели Риддика в деле. На занятиях на 

площадке были расставлены контейнеры, под 
которые кинолог положила емкости с образ-
цами различных запахов. Это были образцы с 
парфюмерией, моющими веществами, продук-
тами питания, специями, чаем, травами… Под 
одним из контейнеров был спрятан имитатор 
наркотического средства, который и должна 
была найти собака.  

Прозвучала команда «поиск», собака 
устремилась вперед, ей понадобилось се-
кунд 5–7, чтобы остановиться около нужного 
образца.  

— При обучении собак мы не используем 
натуральные наркотические вещества, а толь-
ко имитаторы, — объясняет Евгения. — Они 
схожи с натуральными веществами только 
запахом. Находя этот запах, собака получает 
какую-то награду. Этот запах становится ей 
интересен. 

Потом нам продемонстрировали обыск 
с собакой группы людей. У одной из слуша-
тельниц в кармане был спрятан имитатор 
наркотического средства. Риддик, обошел 
всех по кругу и четко нашел закладку. 

Евгения объяснила, что в учебном цен-
тре осуществляют подготовку специалистов-
кинологов по двум основным направлениям. 
Это розыскной профиль и подготовка специ-
альных собак по поиску наркотических средств, 
психотропных веществ и их прекурсоров.

В центре стоят тренажеры для базовой 
подготовки собак. Это специальные ящики, в 

ячейки которых помещаются образцы с различ-
ными запахами. Тренажер-стенка, где собаки 
учатся схеме поиска. Есть имитация жилой 
квартиры, где закладки, как говорит наша со-
беседница, могут быть заложены внизу, вверху, 
поглубже, поближе. 

На отдельных стеллажах лежат старые 
чемоданы, сумки, рюкзаки. В них также в ходе 
тренировок помещаются различные запахи. 

Есть в центре и полигон, где стоят легко-
вушки, пожарная машина, автобусы «ПАЗ», 
«ЛиАЗ», а также автозаки. Здесь собак при-
учают к поиску имитаторов наркотических 
веществ в различных транспортных сред-
ствах. Образцы закладываются как внутри, 
так и снаружи. 

На полигоне также стоят макеты авто-
мобилей, на которых патрульно-разыскных 
и разыскных собак приучают обыскивать 
транспорт. Их цель — найти спрятавшегося 
нарушителя и запрещенные предметы.

— Сигнальное поведение у собак может 
быть разное. Это и лай, и царапанье, и по-
садка, и укладка (когда собака ложится), и 
целеуказание. Стиль работы у собак инди-
видуален, как и почерк человека. 

В уголовно-исполнительной системе 
в основном используются немецкие, вос-
точноевропейские и бельгийские овчарки, 
ротвейлеры, ризеншнауцеры. В качестве спе-
циальных собак задействованы спаниели 
и лабрадоры. Важно, как говорит Евгения, 
учитывать особенности каждой из собак. 

В учебном центре Евгения Булочникова 
работает уже 10 лет. Сейчас она начальник 
цикла кинологической службы. Скольких ки-
нологов «поставила на крыло» — уже и не 
сосчитать. 

— Со многими учениками продолжаю 
поддерживать связь. Они обращаются ко мне 
за помощью, делятся своими достижениями. 
Вы не представляете, как бывает приятно, 
когда на чемпионатах ФСИН России по много-
борью кинологов мои ученики поднимаются 
на пьедестал почета. Это большая награда 
для меня. 

— Вам помогает в работе то, что вы 
еще и ветеринар? 

— Конечно. Могу оказать экстренную 
помощь, если собака, например, разрезала 
лапу и нужно быстро наложить швы. 

Евгения говорит, что вся ее жизнь связана 
с собаками. 

— Это уже образ жизни. Мне безумно 
интересно с ними работать. Я до сих пор про-
должаю учиться. 

Пока мы общались, я заметила, что у Ев-
гении сережки в ушах и кулон в виде отпечаток 
собачьих лапок. 

Сейчас у нее две собаки: Риддик и его сын 
Дракс, которому три года. Все трое живут в 
служебном общежитии квартирного типа. 

С собаками кинолог находится 24 часа 
в сутки. 

— Они подпитывают меня своей энерге-
тикой. Как-то сломала ногу, а хочешь не хо-
чешь, а с собаками идти гулять надо. Вставала 
на костыли и шла с ними на улицу. 

Недавно Евгения с Риддиком и Драк-
сом ездила на машине отдыхать на Азовское 
море. Она нашла гостевой дом, где принима-
ют жильцов с крупными собаками и где есть 
пустынный пляж. 

— Вы для них всё? 
— Так и они для меня всё. Мои собаки — 

часть меня. Я уже не представляю свою жизнь 
без утренних прогулок, мокрых носов и предан-
ных взглядов, — говорит наша собеседница. 

Светлана САМОДЕЛОВА

В национальной галерее «Хазинэ», что 
переводится с татарского как «Сокро-
вищница» и находится на территории 
Казанского кремля, открылась вы-
ставка «Всякие сказки». Проект, при-
думанный художницей Анастасией 
Кузнецовой-Руф, собрал на одной из 
главных выставочных площадок Ре-
спублики Татарстан более 60 работ 
24 художников, среди которых есть 
как маститые авторы — Владимир Ду-
босарский, Александр Виноградов, 
Константин Звездочетов, группа «Си-
ние носы», — так и новые звезды арт-
сцены. Новые сказки обращаются к 
знакомой с детства мифологии, но 
трактуют ее в контексте сего дня.

В «Сокровищнице» Казанского кремля 
немало интересных проектов, а путь к новому 
лежит через выставку одного из самых про-
славленных мастеров Республики Татарстан 
Хариса Якупова. Именно он инициировал 
строительство выставочного здания на тер-
ритории Казанского кремля, которое ныне 
занимает галерея «Хазинэ». Арт-площадка вхо-
дит в структуру Государственного музея изо-
бразительных искусств Республики Татарстан, 
пожалуй, главного казанского художественного 
музея, где помимо прочего хранится лучшая 
в России коллекция работ Николая Фешина 
— мастера с мировым именем и уроженца 
Казани. Выставка Фешина, кстати, сейчас 
идет в одном из залов «Хазинэ», и там тоже 
есть мистические и сказочные мотивы. Есть 
они у Якупова — отдельный зал посвящен его 
иллюстрациям к детским сказкам. То есть пре-
жде чем прочитать новую мифологию, зрители 
видят классику: «Царевна-Лебедь», «Руслан и 
Людмила», татарская народная сказка «Камыр-
батыр». А проект «Всякие сказки» посвящен 

еще одному классику — художнику Леониду 
Кузнецову, деду Анастасии Кузнецовой-Руф, 
на книжных иллюстрациях детских сказок ко-
торого выросло несколько поколений. 

В новом прочтении сказочной темы легко 
узнать первоисточники, но каждый переосмыс-
лен в контексте нового времени. Легендарная 
группа «Синие носы» перевоплощается в трех 

богатырей, только, в отличие от васнецовского 
сюжета, художники одеты в супрематические 
цвета авангарда. На фоне русского поля они 
строят Змея Горыныча из фанерных квадратов 
и линий, тем самым соединяя одну классику 
с другой и помещая ее в ироничный постмо-
дернистский контекст. Владимир Дубосар-
ский обращается к дорогому ему сюжету 

нижегородской резьбы. Книга с оригиналь-
ными рисунками десятилетиями хранилась в 
его семье, художник часто листал ее в детстве 
и обращается к ней регулярно по сей день. 
Александр Виноградов, который почти 20 лет 
выступал дуэтом с Дубосарским, напротив, 
пишет просто, в духе наивного искусства. Он, 
например, обращается к сказке о Колобке, 
только вот не вырисовывает лицо ожившего 
кругляшка теста, оттого оно напоминает солн-
це, которое катится по лесной тропинке. Другая 
акварель рисует волшебный лес, в который мы 
заглядываем через «окошко» между ветвей. В 
этой недосказанности считывается аллюзия 
на сюрреалистический метод Рене Магритта: 
Виноградов тоже предлагает дофантазировать 
историю, тем самым делая зрителя соавтором 
своего произведения. 

Константин Звездочетов пишет Карлсона в 
роли шведа, летящего над Полтавой, скрещивая 
карикатурный жанр с мультипликационным. 
Екатерина Белявская представляет метафо-
рические карты, где знакомые герои смотрятся 

совсем иначе: Кощей Бессмертный молод и 
брутален и играет с нами в шахматы, у Царевны-
лягушки на спине тату с сердцем, пронзенным 
стрелой, Марьюшка делает селфи с блюдеч-
ком, по которому катится наливное яблочко. 
Дарья Котлярова изображает то же яблочко на 
серебряном блюдце надкусанным, напоминая 
об известном мировом бренде, который из-
менил реальность конца ХХ — начала ХХI века. 
Тимофей Смирнов пишет закрытые книги, где 
белым по черному можно прочесть названия 
новых преданий: «Сказка о нашем всём», «Сказка 
про настоящее искусство», «Сказка про нечто 
и ничто». Иван Коршунов в свойственной ему 
гиперреалистической манере изображает чан с 
кашей из топора или золотое яичко, а под сказоч-
ными образами, как бы вторым планом, можно 
найти предрассветные деревенские пейзажи. 
Они символизируют важный мотив, который есть 
почти в каждой сказке, — надежду на чудо. 

Анастасия Кузнецова-Руф тоже обраща-
ется к теме чуда. На одном из ее полотен, соз-
данных угольным карандашом, изображена 
морская гладь, на поверхности которой мерт-
вые рыбы и бездыханная русалка. «Глушили 
рыбу — всплыла русалка. Такие действия могут 
вместе с природой убить и чудо, которое в ней 
есть, как и в сказках», — объясняет художница 
и организатор проекта. На другой ее картине 
в цветочном горшке на листьях изображена 
Дюймовочка, но девочка не обращает внима-
ния на природу, а смотрит в телефон. Иной раз 
нужно пресытиться виртуальным миром, чтобы 
обратить внимание на живой, настоящий.

Казанский художник Альберт Закиров пи-
шет Златовласку (по-татарски — Алтынчач), 
оставляя от ее образа только копну волос и 
силуэт, вместо тела перед нами фиолетовая 
пустота. Закиров из числа новых участников 
проекта, задуманного Анастасией Кузнецовой-

Руф во время пандемии и ставшего своего 
рода «сказкотерапией» для ее семьи. В числе 
новых авторов, присоединившихся к проекту, 
который с 2023 года путешествует по России 
(успел побывать в Новосибирске, Красноярске, 
Самаре, Нижнем Новгороде и Петербурге), 
еще два московских автора. Это Никита Ма-
каров, который создает сказочную керамику 
в духе фарфора и эмали ХIХ и ХХ столетий с 
виртуозной детализацией, и Юрий Уляшев, 
который соединяет авангардную геометрию, 
психологию и мультипликацию. 

Он, кстати, приехал на открытие. Специаль-
но для этого проекта написал две новые работы 
— про домовенка Кузю и репку. Кузя предстает 
10-летним мальчиком, который учится справ-
ляться с маленькими задачами и сложностями. 
Они изображены на полотне в виде небольших 
супрематических деталей. Над ними нависают 
гигантские авангардные фигуры — взрослая 
жизнь и большие задачи. Но Уляшев уверен, что 
Кузя и тут справится. Он из тех художников, ко-
торые верят в чудо, что можно сотворить своими 
руками. Вторая его работа — переработанная 
сказка про репку. Сам овощ, который тянули всей 
семьей — и дедка, и бабка, и внучка, и Жучка, 
— вписан в большую космическую композицию 
в духе Малевича и Кандинского. Мышку еще 
надо поискать. Порой решающую роль играет 
малость, нечто на первый взгляд кажущееся 
слабым и незначительным, но в итоге без него 
не обойтись. В картине Уляшева эта сказка рас-
сказывается с помощью авангардного куль-
турного кода, а само полотно превращается в 
квест: среди больших фигур маленькая главная 
героиня почти незаметна. Выставочная «сказ-
котерапия» требует зрительского соучастия и 
включения в осмысление новой мифологии, 
которая родом из детства. 

Мария МОСКВИЧЕВА, Казань.

Кинологической службе 
уголовно-исполнительной 

системы Российской 
Федерации исполнилось 

115 лет. В подразделениях 
несут службу более 

10 тысяч специалистов-
кинологов и свыше 

13 тысяч служебных собак. 
У майора внутренней 

службы Евгении 
Булочниковой еще и свой 

юбилей. Исполнилось 
20 лет, как она надела 

погоны. О том, как 
выбирают щенков 

с рабочими качествами, как 
пресечь дебош в камере, не 
допустить перебросы через 
стену и почему приходится 

договариваться 
со своей собакой, 

она рассказала «МК». 

«ХРОНИКИ РИДДИКА»
с раз
бакам
циаль
средс
соров
проме

б

Майор внутренней службы 
Евгения Булочникова 

с верным другом Риддиком.

Риддик и Дракс на Азовском море.

ЛИНИЯ ЖИЗНИ
— Собака начина

аз а а ос а се

Кинолог Евгения Булочникова рассказала о специфике 
работы в уголовно-исполнительной системе

собака

облас
—

из ки
поеха
ской с

Обыск с собакой 
группы людей. 

В «Сокровищнице» Казани показали «Всякие сказки» 
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СУПРЕМАТИЧЕСКАЯ 
РЕПКА 

И ДЮЙМОВОЧКА 
В ТЕЛЕФОНЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В «Сокровищнице

Анастасия 
Кузнецова-Руф.

резьбы Книга с орнижегородской р

Юрий  Уляшев 
на фоне своих работ.
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«Всю жизнь я трудилась. Работа от-
влекала от тяжелых мыслей, не да-
вала унывать и падать духом», — 
раскрывает свое жизненное кредо 
старейшая жительница Московской 
области Вера Николаевна Королева.
В этом году ей исполнится 110 лет! 
Она родилась 30 сентября 1914 года, 
поэтому ее назвали Верой, в честь 
памяти святых мучениц Веры, На-
дежды, Любови. Может быть, как раз 
поэтому, несмотря ни на какие жиз-
ненные испытания, выпавшие на ее 
долю, Вера Николаевна никогда не 
теряла способности любить, верить и 
надеяться на лучшее. 

Как закалялась сталь

«Наверно, родители заложили в меня 
долголетие, — говорит Вера Николаевна. — 
Мама немного не дожила до своего столет-
него юбилея. Да и папа тоже прожил долгую 
жизнь».

Однако родные и близкие Веры Никола-
евны Королевой считают, что немалую роль 
в ее судьбе сыграл характер, несгибаемый, 
как сталь. Она никогда не боялась жизненных 
трудностей, напротив, шла им наперекор, вот 
они ее и закалили.

Родилась Вера в Московской гу-
бернии в деревне Тимонино, 
сейчас это Клинский город-
ской округ Подмосковья, 
в большой крестьян-
ской семье, где было 
семеро детей. Ее 
родители жили 
просто, детей вос-
питывали строго, 
например, спали 
они на полу, но 
бедной семью не 
считали. В хозяй-
стве были лошадь, 
три коровы, одну бу-
ренку, правда, позже 
забрали в колхоз. 

«Моей первой обя-
занностью стало следить за 
младшим братом, а с десяти лет я 
уже трудилась в поле, в 14 пошла работать в 
колхоз», — вспоминает Вера Николаевна.

Энергичную, боевую девушку очень 
быстро заприметили односельчане, вско-
ре ее выбрали бригадиром полеводческой 
бригады. Но в 41-м мирной жизни пришел 
конец — началась Великая Отечественная 
война. Лошадей и технику забрали на фронт, 
в колхозе остались одни женщины, старики да 
дети. Пахали на быках, а порой приходилось 
самим впрягаться и тянуть плуг или же копать 
землю лопатой.

«Немцы хозяйничали в Высоковском 
районе недолго, всего три недели, но раз-
гром учинили ужасный. Вместе с подругами 
по мобилизации я заготавливала топливо 
для фабрики, разрушенной на 80 процентов. 
Ходили пешком за село Петровское. Норма 9 
кубометров напиленных дров. Мы очень стра-
дали от голода. К весне 42-го так отощали, 
что едва таскали ноги. Когда пошла зелень, 
стало немного легче, ели все подряд: конский 

щавель, лебеду, крапиву, а из мерз-
лой картошки готовили лепешки, 

«тошнотики», — вспоминает 
долгожительница.

Ударница труда

 «После освобож-
дения нашего района от 
оккупации немцев в поле 
трудились все, кто мог 
передвигаться, и стар и 
млад. Работали от зари до 

зари», — продолжает Вера 
Николаевна. В ее подчинении 

тогда было 30 человек. Колхоз 
помимо посевных угодий имел 

небольшую ферму, свинарник и 
парники, где выращивали овощи. 

«Мы использовали девятипольный се-
вооборот. Сеяли рожь, горох, пшеницу, лен. 
Всю землю обрабатывали на лошадях и волах, 
никакой техники поначалу у нас не было. Уже 
значительно позже, когда образовали МТС, 
нам выделили трактор и прицепную технику. 
Молотилку снопов, которую приводили в дви-
жение волы, перевели на электричество. Наи-
высших результатов наша бригада добилась в 
1947 году, мы тогда с площади 20,9 га собрали 
по 31,23 центнера ржи. По нынешним меркам 
это не столь высокий урожай, но партия и 
правительство обращали большое внимание 
на моральную поддержку передовиков. Вес-
ной 1948 года мне присвоили звание Героя 
Социалистического Труда», — писала позже 
в своих воспоминаниях Королева.

Наверное, у Веры Николаевны есть какой-
то особый дар — умение ладить с людьми, ей 
удается с первых минут расположить к себе 
собеседника. С одной стороны, ее всегда счи-
тали строгим начальником, с другой — люди 
уважали ее и прислушивались к ней вовсе не 

из-за страха. Долгие годы она возглавляла 
местный поселковый совет, а до этого изби-
ралась в Московскую областную думу. 

«Я всегда старалась показывать при-
мер людям, с которыми работала, приходила 
раньше всех и уходила самой последней», 
— объясняет Королева. Никогда не сидеть 
без дела — эта привычка осталась у нее до 
глубокой старости.

Верующая коммунистка

«Бабушка очень любит чистоту и порядок. 
Постель должна быть обязательно заправле-
на, в ее комнате все лежит на своих местах, 
никаких халатов и ночных рубашек в днев-
ное время. Утром она обязательно должна 
сначала умыться, переодеться, полностью 
привести себя в порядок, и только после этого 
бабуля садится завтракать», — рассказывает 
о распорядке дня долгожительницы ее внучка 
Марина.

По словам женщины, ее бабушка до сих 
пор следит за собой, ухаживает за кожей, 
пользуется кремами и духами. В числе лю-
бимых телепередач пенсионерки новости, 
политические шоу и православный телеканал 
«Спас». 

«Бабушка у нас и коммунистка, и верую-
щая одновременно. Она даже при советской 
власти не скрывала своего уважительного 
отношения к церкви, когда хотели снести 
местный храм в Высоковском, бабуля ездила 
в Москву хлопотать, чтобы церковь оставили. 
И ей удалось отстоять храм», — рассказывает 
Марина.

А еще Вера Николаевна всегда была за-
ядлая дачница и вплоть до 101 года продол-
жала работать в саду и огороде. Но потом 
неудачно упала и сломала шейку бедра, нога 
срослась, но передвигается женщина теперь 
с большим трудом. Поэтому не только поехать 

на дачу, но даже выйти на улицу для нее стало 
невозможно. 

«Вот и со зрением тоже в последние годы 
начались проблемы, из-за этого бабушка не 
может больше заниматься своим любимым 
хобби — вязанием. А раньше она всю нашу 
огромную семью снабжала варежками и но-
сками», — рассказывает Марина.

Кстати, семья у Веры Николаевны очень 
большая. Двое детей, сын и дочь, которым са-
мим сейчас уже под 90, четверо внуков, шесть 
правнуков и двое праправнуков — Ярославу 13 
лет, а самой младшей, Дарье, всего 3 годика. 
А еще многочисленные племянники и племян-
ницы. Чаще всего все вместе они собираются 
как раз на дне рождения бабушки Веры.

Как раз скоро в их семье будет большой 
праздник — 30 сентября Вере Николаевне 
должно исполниться 110 лет. Таких рекор-
дсменов в Московской области еще не было. 
Всего сейчас в Подмосковье 23 долгожителя 
старше 105 лет.

Национальное достояние

Накануне юбилея Вера Николаевна оста-
ется по-прежнему в бодром расположении 
духа и поддаваться старческим немощам не 
собирается: недавно попросила внучку купить 
ей палку… для мытья окон. Даже коронавирусу 
ее организм оказался не по зубам. Хотя она 
и заболела в разгар пандемии ковидом, но 
тем не менее сумела победить страшную 
болезнь.

«Наша Вера Николаевна — национальное 
достояние! Она Герой Социалистического 
Труда, награждена орденом Ленина и золотой 
медалью «Серп и Молот», но мы ее любим не 
за это, а за ее золотое сердце», — говорят 
жители Высоковска. 

Ее и правда тут все любят и уважают. В 
день ее рождения и в День Победы под ее 
окнами молодежь устраивает настоящий кон-
церт, приезжает глава района Алена Соколь-
ская с цветами и подарками. Вера Николаевна 
и сама любит общаться с людьми, даже свое 
столетие она отмечала в местном детском 
саду. Правда, после травмы ноги выходить 
из дома ей трудно, но она продолжает живо 
интересоваться новостями в городе и всегда 
рада, когда к ней приходят гости. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Что-то странное творится в столич-
ном регионе. То, что кошек и собак 
нерадивые хозяева выбрасывают на 
улицу, уже никого не удивляет. Но 
в последние несколько дней люди 
встречают на своем пути... львят. Что 
это — цирк уехал, а цари зверей оста-
лись? Или Москва и область превра-
щаются в саванну? 

Одного малыша выгуливали в столице, 
другого нашли средь бела дня в Дмитрове. В 
этой загадочной цепочке находок нет пока 
закономерностей, но очевидно, что 
в квартирах и частных домах 
многие люди продолжают не-
легально содержать опас-
ных хищников. Хотя это 
уже два года как офици-
ально запрещено.

Первого красав-
чика изъяли на днях в 
столице. Центр реа-
билитации диких жи-
вотных Департамента 
природопользования 
Москвы забрал под свою 
опеку полуторамесячного 
львенка, которого выгуливал 
некий мужчина. Неравнодушный 
житель столицы сообщил об этом в 
полицию, и теперь владелец экзотики будет 
отвечать по закону за своего питомца. 

Держать дома диких животных запреще-
но законом, так что москвича ждет громадный 
штраф — вплоть до 300 тысяч рублей. Тем 
более что документов на зверя у владельца 
не оказалось.

«Мы пытаемся «линчевать» тех, в чьи руки 
они попали, — возмущается генеральный 
директор Большого Московского государ-
ственного цирка Эдгард Запашный. — Но 
странно, что никто не задается вопросом: а 
откуда берутся дикие животные у обычных 
граждан? Это третье изъятое животное за 
последний месяц в стране. Уже забрали двух 
львят и одного тигренка. Это же целый поток! 
Кто-то же их разводит или привозит незакон-
но, кто-то на этом зарабатывает громадные 
деньги».

Запашный рассказал, что и у него в цир-
ке когда-то выступали тигрица Анита и тигр 
Рикки, которых спасли от горе-владельцев, 
содержавших их дома. За вторым зверем 
народный артист специально летал в Казань, 
когда узнал, что его держат в гараже. А Аниту 
цирку отдал один сенатор, которому сделали 
такой царский живой подарок на праздник. К 
счастью, мужчина сразу понял, что содержать 

зверя дома неправильно.
Второму львенку-найденышу на вид 

примерно два месяца от роду, его нашли 
на одной из улиц Дмитрова. Малыш выгля-
дит ухоженным: упитан и шерсть чистая — 
значит, хозяева о нем заботились. Однако 
из-за непонятного происхождения его пока 
не стали пристраивать ни в один зоопарк, а 
разместили в местном центре реабилитации 

для животных.
Сейчас малыш находится в за-

крытом вольере, где ему созда-
ны максимально комфортные 

условия для реабилитации 
и адаптации. Однако жи-

вотное испытывает страх 
и агрессию, что требу-
ет особого подхода 
специалистов, уточ-
нили в региональном 
Минсельхозе.

По мнению ветери-
нара Аллы Антоновой, 

дмитровский львенок был 
выброшен как раз после 

того, как его хозяева посмо-
трели новости и узнали, что такой 

же питомец изъят у москвича.
«На черном рынке месячный детеныш 

льва стоит порядка 350 тысяч рублей. И 
штраф за него примерно такой же. Скорее 
всего, люди просто решили избавиться от 
лишних проблем, — считает она. — Если они 
приобрели его сами, могли столкнуться со 
сложностями ухода. Если его подарили, зна-
чит, новые хозяева не были готовы к такому 
приобретению».

Кстати, таким серьезным животным не-
обходимо жизненное пространство не менее 
дюжины квадратных метров, где поддержи-
вается температура не ниже 15 градусов. А 
еще нужна площадка для выгула, достаточ-
ное количество корма, молочные смеси и 
витамины. 

Как только весть о дмитровском львен-
ке разнеслась по соцсетям, пользователи 
Интернета взялись придумывать, куда бы 
его пристроить. Большинство, конечно, при-
держиваются мнения «отдайте Запашным 
— человеком вырастет»; но есть и такие, кто 
знает, где царь зверей нашел бы достойное 
место. Оказывается, в калужском парке «Био-
сфера» недавно умер всеобщий любимец 
лев Чандр. Вот туда любители животных и 
советуют отправить найденыша.

Светлана РЕПИНА.

ПР
ЕС

С-С
ЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГО КЛИН

ПРЕСС-СЛУЖБА  МИНСЕЛЬХОЗПРОДА МО

В подмосковном 
Дмитрове прохожий 
обнаружил 
разгуливающего 
львенка

ДЛИТСЯ ЖИЗНЬ
Старейшая жительница Подмосковья 

готовится встретить 110-летний юбилей

МОЯ МОСКВА

Львенку-
найденышу 

на вид примерно 
два месяца 

от роду, 
его нашли 

на одной 
из улиц 

Дмитрова.

они попали,
директор Бо
ственного ц
странно, что
откуда беру
граждан? Эт
последний м

Детсадовцы пришли к Вере 
Николаевне поздравить ее 

со 105-летием.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 А
Д

М
ИН

ИС
ТР

АЦ
ИИ

 Г
О

 К
ЛИ

Н

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

  М
ИН

СЕ
ЛЬ

ХО
ЗП

РО
Д

А 
М

О

Ни в одной столице мира не развиты в 
таком объеме и таком многообразии 
электронные услуги для населения, 
как в Москве. Иностранцы, узнав о 
государственных онлайн-сервисах, 
которые невероятно облегчают жизнь 
россиянам, завидуют нам белой за-
вистью: сегодня москвичам доступно 
более 420 онлайн-сервисов. Это не 
только удобство — это еще и выстра-
ивание эффективных коммуникаций 
между властями и жителями города, 
благодаря чему горожане участвуют в 
управлении Москвой, а власти полу-
чают обратную связь от них по реше-
нию той или иной городской пробле-
мы. О некоторых итогах реализации 
электронного проекта столичных вла-
стей — в материале «МК». 

Сейчас в любое время горожанам с 
полной учетной записью на mos.ru доступ-
но свыше 420 цифровых услуг и сервисов. 
Ежедневно к ним обращаются более двух 
миллионов раз! Создание базового регистра 
в Москве помогло перевести в онлайн-формат 
наиболее востребованные услуги как для 
москвичей, так и для столичных бизнесменов. 
Полный их перечень можно найти в общем 
каталоге. 

Отметим, что использование искусствен-
ного интеллекта и постоянное развитие циф-
ровых технологий для повышения качества 
жизни россиян полностью соответствует за-
дачам нацпрограммы «Цифровая экономика 
Российской Федерации» и регионального 
проекта города Москвы «Цифровое государ-
ственное управление». Подробнее об этом и 
других нацпроектах, реализуемых в Москве, 
можно узнать на специальной странице на 
сайте MOS.RU.

Кроме того, что получение любой госус-
луги — запись ребенка в поликлинику или 
школу, получение загранпаспорта, 
регистрация брака и многие 
другие... — у москвичей те-
перь буквально под рукой 
и не надо тратить вре-
мя на дорогу, стояние 
в очередях и так да-
лее, от этого есть и 
большой позитивный 
эффект для природы 
и экологии страны, 
ведь ликвидация бу-
мажной волокиты не 
только значительно об-
легчила нашу жизнь, но и 
ежегодно спасает массу 
деревьев. Благодаря системе 
электронного взаимодействия 
между различными городскими ве-
домствами москвичам и представителям 
бизнеса не потребовалось приносить более 
миллиарда различных документов для полу-
чения госуслуг. И, как отмечают в столичном 
Департаменте информационных технологий, 
это сохранило свыше 117 тысяч деревьев (что 
сопоставимо с площадью Ботанического сада 
Московского государственного университета 
имени М.В.Ломоносова). 

И все же гораздо важней то, что жители 
столицы экономят время, силы и нервы (а еще 
деньги на дорогу), вместо того чтобы ехать 
в нужную организацию для оформления той 
или иной услуги «живьем», как это было еще 
лет пятнадцать тому назад, они проведут это 

время с семьей, где «живое присутствие», 
конечно же, более важно. 

2011 год перевернул жизнь 
москвичей

Создание базового регистра началось в 
2010 году, когда столичные ведомства начали 
анализировать, какие услуги они могут предо-

ставлять москвичам с удаленным досту-
пом и какими сведениями они могут 

потом делиться друг с другом для 
сокращения сроков предостав-

ления госуслуг. С учетом этой 
информации были разрабо-
таны технологические карты 
межведомственного взаи-
модействия, а в 2011 году в 
жизни горожан появились 
первые электронные услуги 
и сервисы.

«Система межведом-
ственного электронного 

взаимодействия обеспечивает 
органам власти доступ к сотням 

видов документов, необходимых 
для предоставления горожанам госу-

дарственных услуг и сервисов — от назна-
чения мер соцподдержки семьям с детьми 
до получения разрешения на строительство, 
— рассказал замруководителя Департамента 
информтехнологий Москвы Дмитрий Иванов. 
— Сегодня в базовом регистре содержится 
435 видов документов и сведений городских 
и федеральных ведомств. Это дает возмож-
ность специалистам органов власти получать 
необходимые для оказания госуслуг сведения 
из единой информсистемы, а горожанам — 
пользоваться онлайн-услугами и не тратить 
время на сбор бумажных документов и по-
ездки в ведомства». 

Понятно, что все это позволяет более 
оперативно решать любые вопросы жителей. 

Людям достаточно заполнить электронное 
заявление на предоставление госуслуги на 
портале mos.ru, а необходимые сведения 
ведомства запросят самостоятельно через 
базовый регистр.

Для тех, кто опасается утечки личных 
сведений во «внешнюю среду», отметим, что 
базовый регистр не хранит и не накапливает 
данные — он направляет запрос от одного 
ведомства к другому, являющемуся источ-
ником информации. За каждый фрагмент 
сведений отвечает отдельный орган власти. 
Между собой они обмениваются только теми 
данными, которые нужны исключительно для 
оказания услуги или выполнения государ-
ственной функции — такие обмены строго 
регламентированы законодательством.

Пользоваться городскими 
услугами стало проще

Семейство электронных онлайн-сервисов 
постоянно пополняется новыми разработка-
ми. Так, уже год, как мы можем пользоваться 

приложением «Мой id». Наверняка многие его 
уже испробовали, а тем, кто еще нет, напом-
ним: это приложение, в котором вы можете 
иметь под рукой все свои сведения. Сейчас в 
нем доступны данные, которые пользователь 
предоставляет в личном кабинете на mos.ru 
или при получении госуслуг. Это, например, 
паспорт гражданина РФ, загранпаспорт, во-
дительское удостоверение, карта москвича, 
единый читательский билет, номер карты 
«Тройки» и другие данные. А недавно в нем 
появились два новых раздела: цифровое удо-
стоверение многодетной семьи и сведения о 
питомцах с возможностью перехода на стра-
ницу записи в ветклинику. 

В «годовалый» юбилей этого приложения, 
который случился на днях, о его достоинствах 
напомнил мэр столицы Сергей Собянин: «Это 
упрощает заполнение онлайн-форм, анкет и 
заявлений, а также дает возможность поль-
зоваться некоторыми городскими услугами. 
Например, в поликлинике вы можете просто 
отсканировать QR-код на инфомате и опера-
тивно записаться к врачу». Также мэр отметил, 
что «за год работы количество документов и 
сервисов приложения «Мой id» увеличилось 
в 1,5 раза». 

Воспользоваться этим сервисом может 
любой зарегистрированный пользователь 
mos.ru — достаточно авторизоваться в при-
ложении с помощью своей учетной записи. 

После этого приложение синхронизируется 
с городскими информационными систе-
мами и подтянет сведения о документах, 
которые человек ранее указывал в своем 
личном кабинете или при получении госуслуг. 
Сейчас в нем авторизованы более 85 тысяч 
пользователей. 

В Москве уже 7 миллионов 
«активных граждан» 

Благодаря заработавшим онлайн-
сервисам у москвичей появилась возмож-
ность принимать участие в управлении горо-
дом в самых разных сферах — от управления 
домом, контроля работы служб ЖКХ до куль-
турных инициатив. За 10 лет собрано более 
260 миллионов мнений горожан и проведено 
более 6,6 тысячи голосований по темам, свя-
занным с благоустройством, цифровизацией, 
здравоохранением, культурой, транспортом, 
предпринимательством и многим другим. Об 
этом рассказала заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина. «Благодаря проекту мо-
сквичи принимают важные решения для свое-
го двора, района и всего города, — сказала 
она. — Число участников проекта «Активный 
гражданин» превысило семь миллионов. Се-
мимиллионным участником стал житель райо-
на Ясенево, работающий шеф-кондитером в 
одном из ресторанов столицы».

Чем же занимаются «активные граждане» 
столицы? Например, выбирают названия улиц, 
скверов, бульваров, станций метро и вокза-
лов Московских центральных диаметров. 
А еще они дали имена 15 животным из Мо-
сковского зоопарка, обитателям «Городской 
фермы» и «Москвариума» на ВДНХ, среди 
которых всеобщие любимцы панда Катюша 
и медведица Хатанга. Также в рамках этого 
проекта москвичи решали, какие события 
нужно включить в программу ко Дню города, 
голосовали за лучшие проекты реставрации, 
места для отдыха, туристические маршруты 
и предприятия торговли и услуг с самым кра-
сивым праздничным оформлением. Сейчас, 
например, горожане выбирают победителей 
фотоконкурса «Планета Москва».

Приятный бонус за инициативы на благо 

города — начисление баллов за прохождение 
опросов, викторин и участие в разных меро-
приятиях, которые можно обменять на билеты 
в театры и музеи, сувенирную продукцию, 
скидки в любимых магазинах, подписки на 
онлайн-сервисы и так далее. 

Этот электронный проект, как и многие 
другие, развивают столичный Департамент 
информтехнологий и ГКУ «Новые технологии 
управления». 

Москвичи определяют 
будущее столицы

Сейчас, как известно большинству жите-
лей города, реализуется очередной грандиоз-
ный проект — форум-фестиваль «Территория 
будущего. Москва 2030», который пользуется 
небывалой популярностью у москвичей, как 
взрослых, так и детей. Достаточно взглянуть 
на гигантские очереди на его площадки и 
отзывы людей в соцсетях. 

В рамках этого фестиваля Главное кон-
трольное управление Москвы (Главконтроль) 
и «Город заданий» (этот проект развивают 
ГКУ «Новые технологии управления» и сто-
личный Департамент информтехнологий) 
придумали совместный квест, участникам 
которого предстоит оценить состояние более 
3000 объектов благоустройства и выявить 
возможные нарушения. Полученную таким 
образом информацию впоследствии направят 
специалистам, которые учтут замечания жи-
телей столицы. А самые активные участники 
получат призы и баллы.

«У москвичей — главная роль на форуме-
фестивале «Территория будущего. Москва 
2030», — подчеркнул министр правительства 
Москвы и начальник Главконтроля Евгений 
Данчиков. — Речь идет в первую очередь о 
роли жителей в развитии столицы, об их во-
влеченности в новые возможности, которые 
делают жизнь в городе лучше». Он отметил 
«большой интерес к заданиям по созданию 
более комфортной городской среды». Об этом 
говорит тот факт, что места на сайте проекта 
«Город заданий» закончились моментально и, 
чтобы больше людей смогло принять участие, 
были открыты дополнительные. 

«Приятно осознавать, что в Москве растет 
сообщество жителей, стремящихся улучшать 
свой город», — подытожил Данчиков. 

Самые внимательные участники пройдут 
в финал, где их ждет квест на знание столич-
ных достопримечательностей. Он пройдет в 
парке «Зарядье» 17 августа. Участников ждут 
двухчасовые пешие маршруты с музыкой и 
разными активностями.

Организаторы напоминают, что наиболее 
бойкие и инициативные участники получат 
подарки, а также баллы от проекта «Миллион 
призов», которые, как уже известно многим 
москвичам, можно обменять на определен-
ные товары и услуги, либо получить скидки у 
партнеров программы. Речь идет, например, 
о скидках в магазинах, кафе и ресторанах, о 
билетах в московские театры и парки.

Отметим также, что проект «Город зада-
ний» не нов, он существует уже два года — с 
января 2022-го. В его рамках москвичи могут 
контролировать работу городских служб, 
участвовать в экологических, культурных, 
спортивных и других мероприятиях. Выпол-
нено уже более 2,3 миллиона заданий. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Как цифровые 
технологии 
облегчают 
жизнь 
москвичам
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МОСКОВИЯ ZOOЗНАЙ НАШИХ!
ПО УЛИЦАМ 
ХОДИЛИ…
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КРОССВОРД НЕ ПРОПУСТИ!
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Инструмент, на кото-
ром играл Василий Теркин. 4. Мегавеер для 
обмахивания раджи. 10. Увеличение пого-
ловья рогатого скота. 11. Врач, помогающий 
«настроить» речь. 13. «Неразбериха» до соз-
дания Вселенной. 14. Грызун-«гидротехник», 
живущий в хатке. 15. «Кладовка» с барахлом 
под потолком квартиры. 16. Ароматный ли-
монад зеленого цвета. 18. Дрожь волнения 
в присутствии мэтра. 20. Мясной продукт 
на утреннем бутерброде. 22. Выпечка, из 
которой «выглядывает» творог. 23. Не раз 
выручавшее даму шестое чувство. 24. Мно-
гоборье с плаванием, бегом и велогонкой. 
27. Достоинство свежего хлеба. 30. Ве-
сельчак в театре Карабаса-Барабаса. 32. 
Единокровная свидетельница невесты. 34. 
Балтийская конкурентка шпрот и кильки. 35. 
Делимое или делитель в математическом 
действии. 36. Знак зодиака Юры, рожден-
ного 12 апреля. 38. «Втык», от которого 
защищает наперсток. 39. Островитянин, 
встречающий экспедицию. 40. «Лазейка» 
для объезжающих пробку водителей. 41. Го-
сударственный реестр земельных наделов. 
42. Пробка, закупоривающая бочку.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Профессиональное за-
болевание звонарей. 2. Клюквенный замени-
тель компота. 3. Кисловодский «эликсир» для 
язвенников. 5. Выгода, которую не упустит 
купец. 6. Тост, который едят, а не который 
говорят. 7. Изюминка блюда, приправлен-
ного перцем. 8. Карточка с поздравлением 
и пожеланием. 9. Игра девочек, прыгающих 
по клеткам на асфальте. 10. Катерина Ти-
хомирова для Людмилы в фильме «Москва 
слезам не верит». 12. Стальной «скафандр» 
хитроумного идальго. 17. Беспредельщик, 
захвативший власть. 19. Одновременный ход 
ладьей и королем в шахматной партии. 20. 
Лосиные рога с «коллекцией» шляп. 21. Газо-
вый «резак» железной балки. 25. Первые лучи 
солнца, с которыми петухи встают. 26. Не-
суразное высказывание балбеса. 27. Плащ-
непромокашка из прорезиненной ткани. 28. 
Повозка, с которой строчит пулеметчик. 29. 
Отбившийся от кувшина треугольник. 31. 
Перемена, которую несут подаренные часы. 
33. Прононс французов для русского уха. 34. 
«Мини-бой» базарных торговок. 37. Ореховая 
масса внутри шоколадного батончика. 38. 
Меховые сапоги, спасающие в холода.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шахматы. 4. Обидчик. 10. Старица. 11. Охотник. 13. Течь. 14. 
Пост. 15. Неваляшка. 16. Латунь. 18. Квиток. 20. Признак. 22. Экстракт. 23. Колкость. 
24. Ржавчина. 27. Дерзость. 30. Анархия. 32. Кодекс. 34. Штанга. 35. Интендант. 36. 
Корж. 38. Угол. 39. Митенки. 40. Глюкоза. 41. Сарафан. 42. Ярмарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шпатель. 2. Муть. 3. Тарань. 5. Батрак. 6. Джип. 7. Критика. 8. Кара-
тист. 9. Полярник. 10. Счетчик. 12. Контакт. 17. Наставник. 19. Водоворот. 20. Платина. 
21. Калория. 25. Жандарм. 26. Академик. 27. Доходяга. 28. Тренога. 29. Экскурс. 31. 
Заслуга. 33. Сирена. 34. Штекер. 37. Жига. 38. Узда.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» 
(ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), сообщает о продаже имуще-
ства, принадлежащего должнику Открытого акционерного общества 
«СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом залога), находящегося 
в следующих местах хранения:

Лот  Наименование имущества Кол-во, Ед. Начальная 
№  ед. изм. цена продажи  
    (руб.) без   
    НДС за ед.

г. Лабытнанги
1. Электроагрегат АД-200 С-Т400-1Р 
 зав.№4204  1,000 шт 203 000,00
2. Электроагрегат дизельный 
 АД200С-Т400-1РХ-НЛ-А400+1000-ЯМЗ 
 зав.№3860108  1,000 шт 186 000,00
3. Электростанция дизельная D3456 
 CaterpiIIar зав.№C1G01624 1,000 шт 416 000,00

г. Лабытнанги, ст. Обская
4. Автоматическая пож. сигнализация с 
 системой оповещения и управления 
 эвакуацией 1,000 шт 9 000,00
5. Автоматическая пожарная 
 сигнализация на АЗС 1,000 шт 1 000,00
6. Электроагрегат дизельный 
 АД200С-Т400-1РХ-НЛ-А400+1000-ЯМЗ 
 зав.№0524 1,000 шт 186 000,00
7. Балок (300088)  1,000 шт 109 000,00
8. Гараж балок  1,000 шт 133 000,00
9. Гараж  1,000 шт 284 000,00
10. Гараж  1,000 шт 84 000,00
11. Гараж  1,000 шт 180 000,00
12. Гараж  1,000 шт 164 000,00
13. Гараж на 1 авт. ст. Обская 1,000 шт 112 000,00
14. Агрегат сварочный 
 BCS WG-400-PS/EL с комп.колес 
 зав.76450080010  1,000 шт 221 000,00
15. Агрегат сварочный 
 BCS_WG400_PS/EL 
 зав.№76450080018 1,000 шт 221 000,00
16. Агрегат сварочный 
 BCS_WG-400-PS/EL 
 зав.№76450080014 б/у 1,000 шт 221 000,00
17. Агрегат сварочный универсальный 
 дизельный MOSA-TS-400-PS/EL  1,000 шт 444 000,00
18. Виброплита реверсивная 
 LG400 Lombardini 1,000 шт 265 000,00
19. Выпрямитель сварочный ВДМ-1201  1,000 шт 87 000,00
20. Дистиллятор ДЭ-25М  1,000 шт 27 000,00
21. ДЭС АД-60С-Т400-1РГН 
 в блок-контейнере (северное 
 исполнение) з.н.611812  1,000 шт 284 000,00
22. Электроагрегат дизельный 
 АД60С-Т400-1РХН с ПЖД з.н.3547  1,000 шт 284 000,00
23. Электроагрегат дизельный 
 АД60С-Т400-1РХ-НЛ-А200+100-ЯМЗ 
 з.н.3778. 1,000 шт 103 000,00
24. Электростанция дизельная 
 АД60-Т400-1РМ2 с прив. двиг. 
 ЯМЗ 236 в конт. «Север»  1,000 шт 91 000,00
25. ДЭС в блок-контейнере 
 ДЭС-200-Т400-1РН зав.№3050  1,000 шт 276 000,00
26. Компрессорная станция 
 ЗИФ-ПВ-8/0,7 б/у 1,000 шт 183 000,00
27. Контейнер  без номера (Контейнер 
 специализ. 8 футов, масса брутто 
 7 тн. зав.№020718-0) 1,000 шт 67 000,00
28. Контейнер 20 ft 056274(1), 
 инв. № 06190 (Контейнер 
 20-футовый GSTU з.н.5121818) 1,000 шт 67 000,00
29. Контейнер 20 ft 153777(5) 
 (Контейнер 20-футовый 
 MNLU 2092687)  1,000 шт 67 000,00
30. Контейнер 20 ft 166308 (Контейнер 
 20-футовый GSTU 4751920)  1,000 шт 67 000,00
31. Контейнер 20 ft 215645(4) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 5910288)  1,000 шт 67 000,00
32. Контейнер 20 ft 229874 (9) 
 (Контейнер 20-футовый 
 SCZU 7161415)  1,000 шт 67 000,00
33. Контейнер 20 ft 348609 (Контейнер 
 20-футовый WFHU 1186157)  1,000 шт 67 000,00
34. Контейнер 20 ft 37199/0109 
 (Контейнер 20-футовый 
 WLNU 2906774) 1,000 шт 67 000,00
35. Контейнер 20 ft 4166308 (Контейнер 
 20-футовый GSTU 2254530)  1,000 шт 67 000,00
36. Контейнер 20 ft ABMU 007157(7) 
 (Контейнер 20-футовый 
 DVRU 1262590)  1,000 шт 67 000,00
37. Контейнер 20 ft ABMU 007179(3) 
 з.н. 348635 (Контейнер 20-футовый 
 GESU 2036501)  1,000 шт 67 000,00
38. Контейнер 20 ft CLOU 242720(3) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 2028064)  1,000 шт 67 000,00
39. Контейнер 20 ft G?SU 416630-8 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 5822546)  1,000 шт 67 000,00

40. Контейнер 20 ft GSTU 290461(4) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 2902421)  1,000 шт 67 000,00
41. Контейнер 20 ft GSTU 341858(2)  1,000 шт 67 000,00
42. Контейнер 20 ft GSTU 372324(6) 
 (Контейнер 20-футовый 
 SCZU 7277180)  1,000 шт 67 000,00
43. Контейнер 20 ft GSTU 511468(1)+
 E91:F111 (Контейнер 20-футовый 
 GESU 2331300)  1,000 шт 67 000,00
44. Контейнер 20 ft GSTU 514246(7) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 7665360)  1,000 шт 67 000,00
45. Контейнер 20 ft GSTU S919541 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 2025980)  1,000 шт 67 000,00
46. Контейнер 20 ft ICLU 229874(9) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 2497000)  1,000 шт 67 000,00
47. Контейнер 20 ft ITLU 629741(0) 
 (Контейнер 20 фт з.н.298364 
 инв.№11-004291 соб.) 1,000 шт 67 000,00
48. Контейнер 20 ft ITLU 693670(1)  1,000 шт 67 000,00
49. Контейнер 20 ft KMTU 921524(5) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 5073957)  1,000 шт 67 000,00
50. Контейнер 20 ft MMKU 604820(2) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 3813550)  1,000 шт 67 000,00
51. Контейнер 20 ft MMPU 100595(5) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 2402730)  1,000 шт 67 000,00
52. Контейнер 20 ft №055191(2) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 5926875)  1,000 шт 67 000,00
53. Контейнер 20 ft RZDU 032905(8) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 2378335)  1,000 шт 67 000,00
54. Контейнер 20 ft RZDU 058917(9) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 2648385)  1,000 шт 67 000,00
55. Контейнер 20 ft SPLU 022028-7 
 (Контейнер 20-футовый 
 DVRU 1271416)  1,000 шт 67 000,00
56. Контейнер 20 ft А85-0257 
 (Контейнер 20-футовый 
 TEXU 2262652)  1,000 шт 67 000,00
57. Контейнер 200257 (Контейнер 
 40-DWWWN зав.№2) 1,000 шт 67 000,00
58. Контейнер 205851 (Контейнер 
 специализ. 8 футов, масса брутто 
 7 тн. зав.№020703-0) 1,000 шт 67 000,00
59. Контейнер 20ft 007157 7 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 4784288) 1,000 шт 67 000,00
60. Контейнер 20ft 693670 (Контейнер 
 20-футовый GSTU 2632028) 1,000 шт 67 000,00
61. Контейнер 20ft 720622 (Контейнер 
 20-футовый GSTU 2306438) 1,000 шт 67 000,00
62. Контейнер 20ft 843769 (Контейнер 
 20-футовый GSTU 2663040) 1,000 шт 67 000,00
63. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер 20-футовый 
 SCZU 7713366) 1,000 шт 67 000,00
64. Контейнер 20-футовый 
 GESU 2018045 1,000 шт 67 000,00
65. Контейнер 2159567 (Контейнер 
 специализ. 8 футов, масса брутто 
 7 тн. зав.№020701-0) 1,000 шт 67 000,00
66. Контейнер 24 тн ABMU 007153(5) 
 инв. 1859 (Контейнер 24 т 
 з.н.212496-2) 1,000 шт 67 000,00
67. Контейнер 365512 (Контейнер 
 универсальн. крупнотонн. брутто 
 24 тн. зав.№007274-2) 1,000 шт 67 000,00
68. Контейнер 40 ft IGHU 704479(6) 
 (Контейнер 40-DWWWN зав.№2) 1,000 шт 85 000,00
69. Контейнер 40 ft KMTU 805604(6) 
 (Контейнер 40-DWWWN зав.№1) 1,000 шт 85 000,00
70. Контейнер 5 тн 207720(3) 
 (Контейнер 5 т) 1,000 шт 29 000,00
71. Контейнер 56197 (Контейнер 
 специализ. 8 футов, масса брутто 
 7 тн. зав.№020716-0) 1,000 шт 67 000,00
72. Контейнер 736500 (Контейнер 
 специализ. 8 футов, масса брутто 
 7 тн. зав.№020704-6) 1,000 шт 67 000,00
73. Контейнер 892379 (Контейнер 
 универсальн. крупнотонн. брутто 
 24 тн. зав.№007211-0) 1,000 шт 67 000,00
74. Мотопомпа дизельная 
 YDP20E YANMAR  1,000 шт 32 000,00
75. ПМК «Аква Мини АВД-220» 
 с эстакадой (8 м) и приямком 
 для воды (1 м3)  1,000 шт 45 000,00
76. Эл.генераторная установка 
 АД-100С-400-1Р в сборе  1,000 шт 80 000,00
77. Электростанция ЭД100-Т400-1РН  1,000 шт 293 000,00
78. Электроагрегат бензиновый 
 ЕВ 7.0/230  1,000 шт 75 000,00
79. Станок модели ТШ-3  1,000 шт 15 000,00

г. Салехард
80. ДЭС в блок-контейнере 
 ДЭС-100-Т400-1РН зав.№2909/2903  1,000 шт 108 000,00

д. Юрибей (ЯНАО)
81. Электростанция ЭД100-Т400-1РН  1,000 шт 293 000,00
82. Насос скваженныйSQ GRUNDFOS 
 1,73kw 220v 1,000 шт 83 050,85

Ямало-Ненецкий АО (трасса Обская-Бованенково-Карская)
83. Дизельная генераторная установка 
 Cummins C15 «в контейн. исп. 
 «Север2Д»  1,000 шт 83 000,00
84. ДЭС в блок-контейнере по 2 шт. 
 ДЭС-100Т-Т400-1РН з.н.0308, 0312  1,000 шт 398 000,00
85. Электроагрегат 
 АД100С-Т400-1РХ-НЛ-А200+1000-ЯМЗ 
 зав.№3779  1,000 шт 323 000,00
86. Электроагрегат дизельный 
 АД100+100С-Т400-1РХ-НЛ-М600*2-ЯМЗ 
 зав.№0540/0542  1,000 шт 97 000,00
87. Электроагрегат дизельный 
 АД100С-Т400-1РХ-НЛ-А200 
 зав.№0821 1,000 шт 388 000,00
88. Электроагрегат дизельный 
 АД200С-Т400-1РХ-НЛ-А400+1000-ЯМЗ 
 зав.№0722  1,000 шт 186 000,00
89. Электростанция дизельная  1,000 шт 108 000,00
90. Ваrон-бьтовка «Ахтуба МЗЖ-6» 
 №1048 1,000 шт 380 000,00
91. Выпрямитель сварочный 
 ВД-2х406сэ НАКС/ВДМ-2х414  1,000 шт 23 000,00
92. Выпрямитель сварочный 
 ВД-2х406сэ НАКС/ВДМ-2х414  1,000 шт 23 000,00
93. Емкость пластиковая 8000 с фланцем 
 и крышкой 1,000 шт 34 000,00
94. Контейнер  279405 (Контейнер 
 специализ. 8 футов, масса брутто 
 7 тн. зав.№020702-5) 1,000 шт 67 000,00
95. Станция земная спутниковой связи 
 ЯС-2-4 МАС Паюта 
 (адрес 00:40:fd:01:64:7f) б/у  1,000 шт 41 600,00

п. Косью (Республика Коми)
96. Здание моб. (инвент.) контейн. типа 
 системы «Ахтуба СКС» 1,000 шт 434 000,00
97. Общежитие 0-6 на 6 чел. на базе 
 блок-конт N’’222/31 1,000 шт 380 000,00
98. Здание бытовое № 990 1,000 шт 380 000,00
99. Контейнер 12 тн  335452/12317 7 1,000 шт 62 000,00
100. Контейнер 20 ft CLOU 238405(6) 
 (Контейнер 20-футовый 
 GSTU 3398887) 1,000 шт 67 000,00
101. Контейнер ДЭС CAXU 289080(1) 1,000 шт 67 000,00

п. Кожым (Республика Коми)
102. ДЭС в блок-контейнере 
 ДЭС-100-Т400-1РН зав.№2880/2882 1,000 шт 361 000,00
103. Электроагрегат АД-200 С-Т400-1Р 
 зав.№4229  1,000 шт 406 000,00
104. Электроагрегат 
 АД60С-Т400-1РХ-НЛ-А200+1000-ЯМЗ 
 зав.№3704  1,000 шт 253 000,00
105. Электростанция дизельная 
 АДП 3-230 ВЯ-Б «Yanmar» б/у  1,000 шт 56 000,00

п. Уса (Республика Коми)
106. Электроагрегат 
 АД100С-Т400-1РХ-НЛ-А200+1000-ЯМЗ 
 зав.№3472  1,000 шт 323 000,00

г. Мурманск
107. Электростанция АД-100-Т400-1РМ  1,000 шт 434 000,00
108. Прицеп платформа 8483  1,000 шт 9 000,00
109. Прицеп платформа 8483  1,000 шт 9 000,00
110. «Общежитие 0-6 на 6 чел. на базе 
 блок-конт.№142/08 №1008» 1,000 шт 380 000,00
111. «Общежитие 0-6 на 6 чел. на базе 
 блок-конт.№142/14 1,000 шт 380 000,00
112. Здание мобильное 
 «Ахтуба С-24/2Пс» з.н.1150, 1151 1,000 шт 380 000,00
113. Жилые балки»Ахтуба» № 427 1,000 шт 380 000,00
114. Балок – зал столовой № 611 1,000 шт 333 000,00
115. Блок-контейнер 
 под электромастерскую на санях  1,000 шт 287 000,00
116. Бытовка (серебро) сушилка 1,000 шт 300 000,00
117. Прорабка № 168/7 1,000 шт 370 000,00
118. Прорабка МК 1,000 шт 288 000,00
119. Склад (контейнер) SP250227 1,000 шт 177 000,00
120. Склад (контейнер)-столовой 
 CESU 220384-5 1,000 шт 177 000,00
121. Туалет 1,000 шт 335 000,00
122. Туалет 6-ти очковый  1,000 шт 431 000,00
123. Аппарат плазменной резки 
 «Мультиплаз-1500» 1,000 шт 101 000,00
124. Аппарат плазменной резки 
 «Мультиплаз-1500» 1,000 шт 101 000,00
125. Аппарат плазменной резки 
 «Мультиплаз-1500» 1,000 шт 101 000,00
126. Воздухонагреватель 
 ГТА-120ж з.н.1304007 1,000 шт 71 000,00
127. Воздухонагреватель ГТА-120ж  1,000 шт 71 000,00

128. Выпрямитель сварочный 
 ВД-2х406сэ НАКС/ВДМ-2х414 1,000 шт 77 000,00
129. Электроагрегат 
 АД60С-Т400-1РХ-НЛ-А200+1000-ЯМЗ 
 зав.№3738. 1,000 шт 284 000,00
130. Компрессор XATS 156Dd C3 EC 
 box SC CsRuss 1,000 шт 477 000,00
131. Контейнер 20 фт з.н.306983  1,000 шт 67 000,00
132. Контейнер 20-футовый GSTU 
 з.н.7753158  1,000 шт 67 000,00
133. Контейнер 24 т з.н.088114-1  1,000 шт 67 000,00
134. Контейнер 24 т з.н.299056-2  1,000 шт 67 000,00
135. Контейнер 40 фт 1,000 шт 85 000,00
136. Контейнер 40 фт з.н.998278  1,000 шт 85 000,00
137. Мороз.камера № 7665360 1,000 шт 15 000,00
138. Установка насосная дизельная 
 УНД-132  1,000 шт 459 000,00
139. Станок модели ТШ-1 
 инв.№1578 соб. 1,000 шт 21 000,00
140. Станок сверлильно-фрезерный 
 СФ 16-02  1,000 шт 42 000,00
141. Автобус ПАЗ 4234 
 з.н.X1M4234K070002412 г.н.384 1,000 шт 395 000,00
142. Спец.пассажирское ТС ГАЗ-322173 
 з.н.X9632217390659148 г.н.388  1,000 шт 294 000,00
143. Автотопливозаправщик 66190 
 (АТЗ-10-4320) 
 з.н.X8966190080DM7044 г.н.399  1,000 шт 475 000,00
144. Самосвал 583100 
 з.н.XW258310070000027 г.н.584 1,000 шт 184 000,00
145. Контейнер  856/2  1,000 шт 67 000,00
146. Контейнер 2552 (Контейнер 
 металлический б/у)  1,000 шт 67 000,00
147. Контейнер 131056  1,000 шт 67 000,00
148. Контейнер 19882  1,000 шт 67 000,00
149. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер металлический б/у) 1,000 шт 67 000,00
150. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер металлический б/у) 1,000 шт 67 000,00
151. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер металлический б/у) 1,000 шт 67 000,00
152. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер металлический б/у) 1,000 шт 67 000,00
153. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер металлический б/у) 1,000 шт 67 000,00
154. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер металлический б/у) 1,000 шт 67 000,00
155. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер металлический б/у) 1,000 шт 67 000,00
156. Контейнер 20ft без номера 
 (Контейнер металлический б/у) 1,000 шт 67 000,00
157. Контейнер 24117  1,000 шт 67 000,00
158. Контейнер 348613  1,000 шт 67 000,00
159. Контейнер 72017/6930  1,000 шт 67 000,00
160. Контейнер 856/1  1,000 шт 67 000,00
161. Контейнер 97-03323  1,000 шт 67 000,00
162. Контейнер RY8038629  1,000 шт 67 000,00
163. Контейнер S 235844 1,000 шт 67 000,00

г. Тюмень
164. Автомобиль MERSEDES-BENZ S500 
 з.н.WDD2211711A096690 
 гос.№Р618НР77  1,000 шт 246 000,00
165. Автомобиль Фольксваген Туарег 
 VIN XW8ZZZ7LZAG002115 1,000 шт 343 000,00

г. Москва
166. Прибор TV Explorer II+ б/у 1,000 шт 75 000,00

Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предо-
ставляется при направлении запроса на электронную почту организатора 
торгов: kau.ooo@mail.ru; тел: +7(391)256-22-26.

В случае отсутствия в течение 7 календарных дней заявки на приобретение 
имущества, содержащей предложение о цене имущества должника, которая 
не ниже установленной начальной цены продажи имущества должника, цена 
продажи подлежит снижению на 9% от начальной цены продажи, каждые 
7 календарных дней с момента начала приема заявок, но не ниже минимально 
допустимой стоимости продажи имущества, которая равна 1% от начальной 
цены продажи имущества.

Предложение приобрести имущество направляется в адрес организато-
ра торгов (660041, г. Красноярск, а/я 12179) заказным письмом с описью 
вложения, либо предоставляется нарочно (660041, г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8) в форме Заявки, оформленной в письменном 
виде, в которой указывается наименование и количество имущества, цена 
предложения, с приложением документа подтверждающего внесение задатка 
и указанием реквизитов покупателя (вт.ч. банковских), а также почтовый 
адрес, адрес электронной почты, номер телефона.

Размер задатка устанавливается в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи имущества, соответствующего периода и дол-
жен быть внесен на расчетный счет должника до момента подачи заявки 
по следующим реквизитам: р/сч 40702810700020003932 в ООО «Уни-
фондбанк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Получатель: 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Договор заключается с лицом, которое предложило оплатить имущество 
по наивысшей цене, которая не ниже цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного в сообщении о продаже имущества 
периоде.

Оплата в соответствии с договором купли-продажи должна быть осу-
ществлена покупателем в течение тридцати дней со дня подписания этого 
договора. Платежи осуществляются путем перечисления денежных средств 
на расчетный счет Должника. Датой оплаты по договору купли-продажи 
является дата поступления денежных средств на расчетный счет Должника.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

18+

— Нашей газете — 30 лет!
— Возродить охоту на берлоге в 

России.
— Профессия — егерь.
— Эстонские гончие на юбилейной 

выставке.

— Грибная охота на Урале.
— Черника поспела.
— Вести с водоемов.
— Идем за подводным леопардом.
— Тонкости ловли изя на спиннинг.
— Рыбалка не по правилам.

Читайте в «Российской охотничьей газете» 
№7 (23 июля — 26 августа 2024 г.):
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
16 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «СуперЛента»

17 августа с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
18 августа с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 
41, с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 19
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
19 августа с 8.30 до 19.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у «EUROSPAR»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
20 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, у м-на «Пятерочка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»

м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к.1, 
на автостоянке у метро
21 августа с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а,у м-на «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
22 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
23 августа с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»

м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д.1, у банка «ВТБ»
24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
17 августа с 10.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14А, 
в парке культуры, у памятника И.Г.Воробьева
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 14, у здания почты
24 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 107, 
в парке «Елочки»
ЖУКОВСКИЙ, в сквере «28-й квартал»
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80



Легионерская бригада екатеринбуржцев 
выглядит едва ли не самой опытной и сбалан-
сированной во всей лиге. Помимо двух пере-
численных — это оставшиеся в клубе защит-
ник Джесси Блэкер и Ник Эберт, нападающие 
Кертис Волк, Стефан Да Коста и Брукс Мэйсик. 
Руководство клуба наверняка ставит перед 
Николаем Заварухиным задачу как минимум 
повторить результат прошлого года, однако 
сделать это будет очень сложно. Открытым 
остается и такой важный вопрос: кто в команде 

сможет в новом сезоне взвалить на свои плечи 
роль «вожака» вместо ушедшего Широкова? 

«Салават Юлаев» Уфа

Руководство одного из топ-клубов Вос-
тока, уфимского «Салавата Юлаева», после 
двух подряд бесславных вылетов команды в 
первом раунде плей-офф продолжает ве-
рить в тренерский талант Виктора Козлова. 
49-летний отечественный специалист, не-
смотря на многочисленные слухи, остался 
у руля этой команды и также постарался в 
первую очередь заручиться поддержкой 
в новом сезоне со стороны иностранных 
игроков. При этом потери среди своих, 
российских игроков выглядят крайне 
существенными и болезненными.

Завершили свою игровую карье-
ру: рекордсмен КХЛ по проведенным 
матчам защитник Евгений Бирюков 
и вратарь Илья Ежов. В результате 

обмена перешел в ЦСКА Иван Дроздов, по-
кинули команду и перебрались в другие клубы 
Павел Коледов, Данил Башкиров, Вячеслав 
Лещенко, Денис Орлович-Грудков. До сих пор 
не ясно, останутся ли в команде Николай Куле-
мин, Сергей Шмелев и Евгений Тимкин. Ситуа-
ция в Уфе очень запутанная, поскольку еще в 
прошлом сезоне стало известно о серьезных 
финансовых проблемах, возникших у флагмана 
башкирского хоккея. 

В это межсезонье в Уфу согласились прие-
хать пока только два нападающих с родины хок-
кея — Нэйтон Тодд и Шелдон Ремпал. Игровые 
карьеры у этих хоккеистов шли приблизительно 
по одному пути. Оба несколько лет пытались 
пробиться в НХЛ, однако ни у 28-летнего Тодда, 
ни у его сверстника Ремпала сделать это не 
получилось. Возможно, кто-то из них двоих, а 
может, даже и оба, и станут открытием этого 
сезона КХЛ и пробьют себе дорогу обратно, в 
сильнейшую лигу Северной Америки. Однако 
смогут ли эти двое помочь «Салавату» выйти 
в плей-офф и преодолеть «проклятый» первый 
раунд Кубка Гагарина? 

За их спинами, а также за оставшимися в 
клубе Александром Хмелевски и Джошуа Ливо 
пока в атаке зияет серьезная пустота, которую 
заполнили молодые игроки из системы башкир-
ского клуба. Впрочем, наглядный прошлогодний 
пример «Магнитки» говорит, что это не такой уж 
и плохой вариант. Голодная до побед и шустрая 
молодежь может потянуться за легионерами, 
окрепнуть и еще как пошуметь в плей-офф. 
Однако сложности в регулярном чемпионате 
у Виктора Козлова наверняка будут.

«Амур» Хабаровск

До поставленной задачи выиграть в 2026 
году Кубок Гагарина хабаровскому «Амуру» 
остался один сезон — предстоящий. Такую 
цель перед этим дальневосточным клубом 
ставил уже бывший руководитель региона 
Михаил Дегтярев, вернувшийся в Москву и 
возглавивший Министерство спорта России. 
Впрочем, пристально следить за игрой этой 
команды Михаил Владимирович не переста-
нет, да и сделать шаг вперед по сравнению с 
прошлым сезоном, когда эта команда впервые 
за шесть лет вышла в плей-офф, коллективу 
Андрея Мартемьянова никто не мешает. Да и 
никто этому и не удивится. 

Летняя селекция в клубе была проведена 
на очень серьезном и должном уровне. Хаба-
ровчане укрепили слабые позиции прошлого 
сезона, пригласив в команду трех квалифици-
рованных легионеров, среди которых выделя-
ется 30-летний американский нападающий 
с российско-белорусскими корнями Алекс 
Гальченюк. Он, так же, как и Лайпсик, не впи-
сался в игровую модель СКА, однако на берегах 
Амура он должен стать лидером и настоящим 
мотором команды. А может и не стать. Тре-
тьего номера драфта НХЛ 2012 года отличает 
вспыльчивый характер, случаются серьезные 
перепады в игре, из-за которых он так и не смог 
стать звездой за океаном. 

Гальченюк, правда, пока так до Хабаров-
ска и не доехал — возникли сложности с по-
лучением российской визы, а вот два других 
легионера — нападающие Девин Броссо и Арно 
Дюрандо — уже на месте и примут участие в 
предсезонном турнире в Астане. Должен вновь 
напомнить о себе на берегах Амура и вос-
питанник «Спартака» Илья Талалуев, который 
заметно поник в составе красно-белых с при-
ходом Алексея Жамнова. Вместе с еще одним 
экс-спартаковцем Александром Хохлачевым 
они должны доставить серьезные неприятности 
любому сопернику. 

Из серьезных потерь этим летом у хаба-
ровчан только одна — в казанский «Ак Барс» 
ушел лучший бомбардир команды Егор Корш-
ков. Однако новым игрокам, да и некоторым 
«старым» вполне по силам заменить ушедшего 
лидера и вывести эту команду в плей-офф с 
более высокой позиции, чем прошлогоднее 
восьмое место. Если коллективу Андрея Мар-
темьянова удастся совершить поступательное 
движение вперед, то слова Дегтярева о победе 
«Амура» в Кубке Гагарина уже не будут воспри-
ниматься хоккейной общественностью чем-то 
из разряда фантастики.

«Лада» Тольятти

Вернувшаяся в прошлом году спустя пять 
сезонов в КХЛ тольяттинская «Лада» стала 
одним из главных открытий минувшего чемпио-
ната. Мало кто ожидал, что неопытный коллек-
тив Олега Браташа сможет оказать достойное 
сопротивление любому без исключения со-
пернику и с ходу выйти в плей-офф. В сезоне 
предстоящем «автозаводцы» будут не прочь 
повторить это достижение, а при определенных 
обстоятельствах его еще даже и улучшить.

Главная новость для поклонников этой 
команды — Тольятти удалось сохранить в своих 
рядах главного творца и создателя новой креп-
кой ледовой дружины. У 58-летнего отечествен-
ного специалиста, по слухам, летом возникли 
серьезные разногласия с руководством, и его 
хотели заменить на другого тренера. Однако 
Олег Владимирович в «Ладе» остался и смог 
даже немного укрепить свой состав.

Так, в новом сезоне цвета тольяттинско-
го клуба будут представлять: защитники — 
опытный Денис Баранцев, двухметровый Зият 
Пайгин и талантливый 20-летний Арсений Ко-
ромыслов; нападающие — настырный Рафаэль 
Бикмуллин и обладатель Кубка Гагарина-2024 
Архип Неколенко. Крайне интересно будет по-
наблюдать, что собой представляет и шведский 
нападающий Энтони Греко. Легионеры из этой 
скандинавской страны нынче редкость для КХЛ. 
Ну и, конечно, ждем появления на последнем 
рубеже «Лады» внука Владислава Третьяка 
Максима, которому, правда, предстоит вы-
держать серьезную конкуренцию со стороны 
Подъяпольского и Трушкова.

«Нефтехимик» Нижнекамск

Задача скромного по отечественным 
меркам хоккейного клуба из Нижнекамска 
«Нефтехимика» была, есть и остается одна 
— попадание в плей-офф. В прошлом сезоне 
второму коллективу из Татарстана решить ее 
не удалось. В самой концовке регулярки подо-
печные Олега Леонтьева уступили последнюю, 
восьмую позицию на Востоке хабаровскому 
«Амуру». В сезоне предстоящем нижнекамцы 
постараются исправиться и порадовать своих 
болельщиков матчами в Кубке Гагарина. 

Самое громкое приобретение «Нефте-
химика» — это олимпийский чемпион 2018 
года 34-летний защитник Богдан Киселевич. 
Также в результате обмена с «Авангардом» в 
команду перешел Роман Абросимов, вернулся 
в стан «волков» из Уфы Вячеслав Лещенко. На 
позицию атакующего игрока обороны при-
глашен 22-летний американец Лука Профака, 
возможности которого пока мало известны 
широкой публике.

Нижнекамский клуб давно заслужил в КХЛ 
себе славу крайне неуступчивого соперника. 
Эта команда борется в каждом матче, и легко 
с ними не бывает ни одной команде. Не должен 
стать исключением и новый сезон. К тому же 
наставник этой команды пообещал, что его 
коллектив будет играть в атакующий хоккей. 

Павел САВЧИК.

«Металлург» 
Магнитогорск

Обладателю Кубка Гагарина по-
следнего сезона практически полно-
стью удалось сохранить свой чемпи-
онский состав. Из серьезных потерь 
можно выделить лишь три: молодой 
21-летний нападающий Никита Гребен-
кин решил продолжить свою карьеру за 
океаном, в клубе НХЛ «Торонто Мэйпл 
Лифс», опытный 32-летний форвард 
Максим Карпов перешел в «Сибирь», а их 
коллега по амплуа Архип Неколенко перебрался 
в «Ладу». Голкипер Александр Судницын, за-
вершивший карьеру, и Данила Квартальнов, 
заключивший соглашение с клубом своего 
отца, минским «Динамо», погоды в «Магнитке» 
не делали и в плей-офф не играли. 

Правда, и серьезных приобретений ураль-
ский коллектив этим летом не сделал. Состав 
магнитогорцев пополнили молодые игроки 
атаки Даниил Башкиров из «Салавата Юлаева», 
Евгений Григоренко из казахстанской «Сы-
раарки» и Михаил Шалагин из белорусского 
«Шахтера». И в новом сезоне наставник «ста-
леваров» Андрей Разин будет по-прежнему 
делать основную ставку на молодых игроков и 
действовать в атакующем и энергозатратном 
ключе, который и принес успех «Магнитке» в 
минувшем сезоне. 

Единственный опытный игрок, пришедший 
в «Металлург» в это межсезонье, — 32-летний 
канадский центрфорвард Скотт Уилсон из «Ви-
тязя». Впрочем, в его скоростных характери-
стиках и работоспособности сомневаться не 
приходится — в подмосковной команде он был 
безусловном лидером, проводил по 20 минут 
на площадке, выполняя огромный объем ра-
боты, выходя на лед как в большинстве, так и 
в меньшинстве. Такой мастеровитый хоккеист 
должен прийтись уральцам ко двору и добавить 
вариативности в игровые сочетания. 

Повторить свой прошлогодний успех «Ме-
таллургу» будет крайне непросто. Во-первых, 
мало кто ожидал, что Андрею Разину в первый 
год работы с этой командой удастся создать 

Семья покойного артиста Юрия Шату-
нова сегодня выиграла суд у продюсера 
Андрея Разина и стала обладателем ис-
ключительных прав на 23 песни, среди 
которых «Белые розы», «Седая ночь» и 
«Розовый вечер». Реакцию на это событие 
«МК» выяснил лично у Андрея Разина. 

Продюсер утверждает, что еще в 1992 
году он заключил договор с основателем 
«Ласкового мая» Сергеем Кузнецовым: права 
на все песни группы будут принадлежать 
Разину. Однако он не смог представить 
суду оригинал договора. На этом основа-
нии суд признал единственными владель-
цами прав на хиты вдову, дочь и сына Юрия 
Шатунова.

— Если только вдова Шатунова с этим 
решением сочинского суда сунется куда-то 
за границей, ее просто задержат и возбудят 
уголовное дело, — заявил «МК» бывший про-
дюсер группы «Ласковый май» Андрей Разин. 
— За хищение чужого имущества, особенно 

авторских прав, в Америке грозит до 5 лет 
лишения свободы. В случае повторного на-
рушения грозит арест до 10 лет с конфиска-
цией имущества.

То, что произошло в сочинском суде, 
стопроцентно будет обжаловано. Вы первые, 
кто сообщил мне про суд, который что-то 
вынес. Но сначала мы дождемся заседания 
ставропольского суда, который 5 сентября 
пересмотрит свое решение по поводу за-
вещания Шатунова. Поэтому вдова не может 
владеть никакими песнями группы «Ласковый 
май», тем более правообладателей, которые 
купили их на законном основании и заре-
гистрировали их в библиотеке Конгресса 
США. Правообладатель Филатов официально 
продал эти песни американцам, получил на 

свой счет в российском госбанке валюту, 
заплатил налоги. 

Шатунов при жизни пытался оспорить 
решение в пользу Филатова в Московском ар-
битражном суде. Апелляционная инстанция 
заявила, что Филатов является правооблада-
телем прав, и отказала Шатунову, написав, 
что заключение между Шатуновым и Кузне-
цовым договора 2019 года недопустимо.

Вдова Шатунова может очень сильно по-
страдать. Мне жалко ее несовершеннолетних 
детей, взяв у них доверенность, она действу-
ет от их имени. С сегодняшнего дня они могли 
хоть что-то сделать. Но вдова Шатунова по-
лучила завещание от Кузнецова в 2022 году, 
а через 137 дней он умер почему-то. 

Анатолий САЛУНОВ.

СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.08.2024.
1 USD — 90,0055; 
1 EURO — 100,3139.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Екатерина Васильева (1945) — актриса театра и кино, на-
родная артистка РСФСР
Георгий Гаранян (1934–2010) — джазмен, композитор и 
саксофонист, народный артист России
Сергей Ковалёв (1919–2011) — генеральный конструктор 
ЦКБ морской техники «Рубин», академик, дважды Герой Со-
циалистического Труда
Виктор Мержанов (1919–2012) — пианист, народный артист 
СССР, профессор Московской консерватории
Алиса Мон (1964) — эстрадная певица

Людмила Хитяева (1930) — актриса театра и кино, народная 
артистка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве 8...10°, днем 21…23°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер северо-западный, 
6–11 м/c. Восход Солнца — 5.01, заход Солнца — 20.04, 
долгота дня — 15.03. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День археолога
День Республики Тыва (День Тувы)
День авиастроителя
Дeнь пaмяти Виктopa Цoя 

1389 г. — на владимирский престол венчан московский 
князь Василий I
1899 г. — в Верхнеудинск проложена Транссибирская 
магистраль 
1924 г. — в Народном доме имени К.Либкнехта и Р.Люксембург 
(раньше имени Николая II) открылся крупнейший в СССР ки-
нотеатр «Великан». Вместимость кинотеатра — три тысячи 
человек. Ныне здесь помещается Мюзик-холл
1924 г. — вышел первый номер журнала «Радиолюбитель». 
В настоящее время журнал называется «Радио»
1969 г. — в Вудстоке открылся рок-фестиваль, ставший симво-
лом конца «эры хиппи» и началом сексуальной революции
2014 г. — в Южно-Сахалинске открыт мемориал авиаторам 
2019 г. — командир экипажа пассажирского самолета А321-
211 «Уральских авиалиний» Дамир Юсупов спас 233 жизни, 
сумев посадить воздушное судно в кукурузном поле после 
попадания в двигатели птиц
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Около четырех лет назад певец Прохор 
Шаляпин купил небольшой земельный 
участок, 8 соток, в Подмосковье. Покуп-
ка была спонтанной, потому что артисту 
предложили настолько небольшую цену, 
что он решил осуществить сделку на 
всякий случай, а вдруг пригодится. Увы, 
стройка так и не началась. Почему так 
произошло, Шаляпин рассказал «МК».

«Я даже не собирался покупать, за очень 
маленькие деньги приобрел, даже непри-
лично говорить», — рассказывал артист.

В стареньком доме предыдущий хо-
зяин оставил Шаляпину старую мебель, 
холодильник и даже советский телевизор. 
Ну а сам артист начал использовать дом в 
качестве некоего склада, пока не построит 
новое жилище. 

«Я практически ничего там еще не де-
лал. Единственное, мне привезли восемь 
«КамАЗов» земли и разровняли участок, 
потому что котлован на месте фундамента 
дома был залит водой. Так что пока я занялся 
лишь выравниванием участка», — сообщил 
Шаляпин.

Причина, по которой загородный дом 
артиста несколько лет стоит недостроенным, 
банальна: не хватает денег.

«Вы понимаете, что сейчас годовая став-
ка по кредиту 25 процентов годовых? Я что, 
рожаю деньги? Я мегамагнат или приближен 
к российским ресурсам, к газу или нефти? Я 
участник шоу-бизнеса, но уж точно не мил-
лиардер, и строить что-то в наше безумное 
время — это надо быть просто сумасшед-
шим! Потому что вам изначально объявят 
стоимость строительства в два миллиона, а 
вы вынуждены будете отдать 10 миллионов. 
Настолько подорожали материалы! В два, 
а то и три раза! Сейчас не самое лучшее 
время для строительства. Я вообще не по-
нимаю, что будет с нашим производством, 
которое кредитуется. Мы сейчас заходим в 

экономический штопор. Так что пока участок 
ждет подходящего времени, когда ситуация 
будет адекватной. Шалаш возводить не хо-
чется, надо дом хороший. Я даже сейчас не 
буду считать, во сколько мне все это может 
обойтись», — признался исполнитель.

Конечно, некоторые поклонники, воз-
можно, будут удивлены таким признанием, 
ведь ходят слухи, что Прохор получал не-
движимость от своих бывших богатых жен. 
Лариса Копенкина, например, поговарива-
ют, подарила ему квартиру. Впрочем, как 
выяснилось, слухи о несметном богатстве 
артиста преувеличены. Действительно у 
Прохора помимо жилья, где он прожива-
ет, есть большая квартира площадью 140 
квадратных метров недалеко от центра, 
но он ее так и не может продать, поскольку 
сейчас упал потребительский спрос. Анна 
Калашникова Прохору ничего не дарила, 
а от наследства Татьяны Дэвис, которая 
скончалась от коронавируса, Шаляпин бла-
городно отказался.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Девушка рыдает после расставания. 
— Неблагодарный! Он не ценил меня!
— Но разве ты сама вкладывалась в от-
ношения? Заботилась?
— Конечно! Я разбудила его в самолете, 
когда разносили еду. 

И учти, что если ты назовешь своего сына 
Петей, то уже не важно, как он назовет 
твоего внука! Для всех он все равно будет 
просто Петрович!

В кабинете стоматолога:
— Приготовьтесь, сейчас вам будет 

немного неприятно. Готовы?
— Да.
— С вас 50 тысяч!

Из школьной работы по истории: «Инкви-
зиция жестоко расправилась с Джордано 
Бруно. Его кострировали». 

Ругаются соседки:
— Подумаешь, ваша дочь удачно вышла за-
муж! — ядовито говорит одна из них. 
— Да вы лопнули бы от зависти, если бы 
узнали, от каких людей наша дочь получает 
алименты!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Певец не может достроить дом уже несколько лет

История, которая случилась с Ларисой 
Долиной, потерявшей из-за мошенников 
около 200 миллионов рублей, в том числе 
и квартиру, вызвала огромный резонанс в 
шоу-бизнесе. Коллеги, конечно же, сочув-
ствуют Ларисе Александровне и желают, 
чтобы ситуация разрешилась в ее поль-
зу. Продюсер Иосиф Пригожин за этой 
историей тоже следит, тем более что и его 
семья становилась жертвой мошенников. 
О том, что случилось с его родными и что 
он думает о произошедшем с Долиной, 
Пригожин рассказал «МК».

— Мне ее очень жалко по-человечески. Мы 
ее любим, обожаем, она выдающаяся артистка, 
символ нашей страны. К сожалению, Лариса 
Александровна где-то недоглядела, недосмо-
трела. И я бы очень хотел, чтобы правоохрани-
тельные органы максимально ее поддержали: 
достояние страны надо защищать. Я не знаю, 
чем мы можем помочь ей сейчас. Я ей написал 
уже, но она пока не ответила, ей немножко не до 
нас. Это ужасная история, конечно. Женщина 
всю жизнь впахивает, работает, и вот такое. 

Конечно, если понадобится поддержать ее, в 
рамках определенных финансовых возможно-
стей, мы готовы. Я знаю, что еще Раймонд Паулс 
когда-то потерял деньги — его банк рухнул. Да и 
моя первая семья тоже потеряла таким образом 
квартиру. К сожалению, правоохранительные 
органы не смогли ничего сделать, нам ничем не 
помогли. А сам я об этом узнал поздно, когда 
эту квартиру уже много раз перепродали. Если 
бы узнал раньше, смог бы предотвратить.

Что касается мошенников, то они мне еже-
часно звонят на телефон, а телефон даже на 
меня не оформлен! У меня в принципе нет ниче-
го, что бы было оформлено на меня. И еще хочу 
предупредить: если приходят ссылки, даже от 
друзей, ни в коем случае нельзя переходить 
по этим ссылкам на страницы. Поскольку у 
нас дети айтишники, они нас периодически 

муштруют, консультируют и рассказывают все 
эти схемы, поэтому мы осторожны и стараемся 
меньше подходить к телефону. Сейчас, напри-
мер, участились звонки якобы из Википедии, 
причем по видео. А еще мне как-то звонила 
якобы Инна Маликова и попросила 300 тысяч 
взаймы. Причем разговаривала со мной по 
видео в Телеграме! Поскольку я был занят в тот 
момент, чуть не отправил деньги сразу. Меня 
спасло, что я перезвонил ей и переспросил, 
куда лучше перевести сумму. Она мне сразу 

ответила: «Не надо! Это мошенники, меня взло-
мали», — говорит Пригожин.

Бывший директор Пьера Нарцисса, про-
дюсер Сергей Дворцов, рассказал «МК» ин-
тересную деталь о состоянии пострадавшей 
звезды. Оказывается, еще несколько месяцев 
назад артистка уже вела себя на людях не как 
обычно.

«Последний раз я ее видел на концерте 
в Кремлевском дворце в начале лета. И тогда 
Лариса Александровна выглядела крайне за-
гадочной, даже никого к себе не подпускала. С 
ней хотели сфотографироваться, но она как-то 
отстранилась от поклонников. Мне уже тогда 
показалось, что она нервничает и постоянно в 
каких-то своих мыслях, она была напряжена. 
Но мне, конечно, в голову не могло прийти, 
что вызвало такое состояние. Я узнал, что, 
оказывается, еще весной ее начали атаковать 
мошенники», — рассказал Дворцов.

По словам музыкального деятеля, в шоу-
бизнесе все очень сочувствуют Долиной. Мало 
того, коллеги уже обсуждают вариант создания 
какого-нибудь фонда помощи Ларисе Алексан-
дровне, если ей не удастся вернуть квартиру, 
в которой она живет много лет. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«Может очень сильно пострадать»

ЗВЕЗДЫ СКИНУТСЯ «НА ДОЛИНУ»
Иосиф Пригожин 
рассказал, как сам чуть 
не стал жертвой аферы

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КРИЗИС 
ПРОХОРА ШАЛЯПИНА

РАЗИН ПРИГРОЗИЛ ВДОВЕ ШАТУНОВА

14 августа в Астане и 15 ав-
густа в Уфе стартуют первые 
предсезонные хоккейные 
турниры — «Кубок Прези-
дента Республики Казах-
стан» и «Кубок Республики 
Башкортостан». Первыми 
на взгляд широкой публики 
свои обновленные составы 
представят ряд клубов КХЛ 
Восточной конференции 
— «Металлург», «Автомо-
билист», «Амур», «Барыс», 
«Лада», «Салават Юлаев» 
и «Нефтехимик». «МК» на-
чинает серию материалов 
об изменениях, которые 
произошли с командами в 
это межсезонье. 

КХЛ:
первыи 
смотр сил
В Уфе и Астане пройдут 
первые предсезонные 
турниры хоккейных клубов

столь боеспособный и сплоченный коллек-
тив, и, во-вторых, настраиваться и обыграть 
чемпиона будет стремиться теперь любой 
соперник.

«Автомобилист» 
Екатеринбург

Бронзовый призер чемпионата КХЛ 2024 
года, екатеринбургский «Автомобилист», усту-
пивший дорогу в финал Кубка «Магнитке», рас-
стался с некоторыми возрастными лидерами 
прошлого сезона и укрепил свою легионерскую 
линию. Наиболее ощутимой стала потеря ка-
питана и безусловного авторитета как на льду, 
так и в раздевалке, олимпийского чемпиона 
Пхенчхана Сергея Широкова. 38-летний напа-
дающий в новом сезоне будет помогать Вадиму 
Епанчинцеву создать боеспособный коллектив 
в Новосибирске. 

Также покинул эту команду и один из лиде-
ров обороны последних лет Денис Баранцев. 
32-летний защитник принял решение продол-
жить свою карьеру в тольяттинской «Ладе». Не 
увидят в новом сезоне в форме «Автомобили-
ста» екатеринбургские болельщики и одного из 
своих любимцев, форварда Алексея Макеева. 
32-летний игрок, который очень любит «поесть 
каши» во время выезда на Дальний Восток, пока 
так и не нашел себе клуб на новый сезон. 

Зато местные поклонники будут следить 
за игрой в красно-белой форме двух новых 
легионеров, один из которых таковым уже в КХЛ 
считаться не будет. 30-летний уроженец Канады 
Брендан Лайпсик, будучи игроком СКА, получил 
в начале этого года российское гражданство, 
однако своей игрой Романа Ротенберга не 
впечатлил и резонно в межсезонье решил сме-
нить клуб. Также в стан «Автомобилиста» этим 
летом перешел и один из самых результативных 
нападающих минского «Динамо» прошлого 
сезона, 27-летний Ник Меркли. 

Новички 
«Лады» 

в атаке.

Сергей 
Широков.

Нэйтон Тодд 
и Шелдон Ремпал.
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Юрий 
Шатунов.

Лариса 
Долина, 
Валерия 
и Иосиф 

Пригожин.


